
07 | 2015 МСК 3

Редакционный совет:
Хатуов Джамбулат Хизирович
Первый заместитель 
главы администрации (губернатора) 
Краснодарского края

Перонко Иван Александрович
Заместитель главы администрации 
(губернатора) Краснодарского края,
министр финансов Краснодарского края

Свеженец Владимир Павлович
Заместитель главы администрации 
(губернатора) Краснодарского края – 
директор департамента внутренней 
политики администрации 
Краснодарского края

Черненко Алексей Дмитриевич
Первый заместитель директора 
департамента внутренней политики 
администрации Краснодарского края

мск местное самоуправление кубани
общественно –

политический журнал 
июль 2015

Дорогие читатели!

Лето – горячая пора для аграрных  
и курортных территорий. Первым нуж-
но вырастить рекордный урожай, вто-
рым – принять тысячи туристов. Зато 
города в это время, напротив, пустеют. 
Так, благодаря отпускным настроени-
ям чувствительно сократились проб-
ки в Краснодаре. Уже только за это  
можно любить лето! Тем не менее жур-
налистам редакции в столице Кубани 
не сидится. Для подготовки данного 
номера мы побывали в разных угол-
ках нашего края. А также приняли уча-
стие во встрече гостей из Волгограда. 
Но обо всем по порядку!

Большая делегация из Волгоград-
ской области в количестве 40 чело-
век прибыла на Кубань для обмена 
опытом в конце июня. Глав районов 
и городов соседнего региона прини-
мали Армавир, Краснодар и Туапсин-
ский район. Запланированный визит 
в Сочи отменили из-за разыгравшей-
ся стихии. Гости, все как один, отме-
чали благоустройство и чистоту го-
родов, качество дорог, а также чет-
ко выстроенную вертикаль власти.  
Делегатов приятно удивило огромное 
количество краевых программ софи-
нансирования, в рамках которых тер-
риториям Кубани удается решать са-
мые насущные вопросы. На примере 
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Армавира отметили открытость вла-
сти, а именно – методы работы с на-
селением, которые включают регуляр-
ное «некабинетное» общение с людь-
ми. Более подробно о визите соседей 
читайте в нашем материале «Обмен 
опытом: Кубань – Волгограду». 

Одним из июльских направле-
ний для нас стал Темрюк. Мы посе-
тили район и пообщались с его ру-
ководством. И хотя территория это 
приморская, разговор получился со-
всем не курортный. Темрюкский рай-
он, со всем его потенциалом и уни-
кальными чертами, сегодня требует 
большого внимания и модернизации.  
Хочется верить, что все задуманное 
будет реализовано. 

В промышленный Армавир мы 
прибыли для того, чтобы узнать о ре-
ализации на его территории уникаль-
ного социального объекта – детской 
деревни «Виктория». Вообще, глав-
ной темой этого номера стали дети, 
волею судьбы оставшиеся без роди-
телей. К счастью, на Кубани данно-
му вопросу уделяют огромное вни-
мание и положительные результаты 
есть. Но запуск детской деревни по-
зволяет взглянуть по-новому на про-
блемы приемных семей. Мы обязатель-
но будем следить за судьбой проекта. 

Словена Соколова 
Главный редактор

Надеемся, что он станет счастливым  
долгожителем и не останется един-
ственным в своем роде. 

Заключительным материалом дан-
ного номера, о котором хочется расска-
зать, стала статья «Инициативы добра». 
В последнее время в обществе все бо-
лее заметно движение граждан. Люди 
объединяются в сообщества и стара-
ются изменить мир к лучшему. И если 
в селах и деревнях такой объединяю-
щей силой являются ТОСы, представи-
тели которых знают каждого жителя 
в лицо, то в городе эта работа услож-
няется. Однако, как это видно на при-
мере Краснодара, люди объединяют-
ся сами: помогают со сбором средств 
больным детям, выхаживают брошен-
ных животных и, наконец, старают-
ся малыми средствами и собствен-
ными силами облагородить окружаю-
щую среду. Что из этого получается –  
читайте в нашем материале.
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Фермеры северского района сегодня воодушевлены: на горизонте 
появилась реальная возможность зарабатывать на жизнь не только 
возделывая свои угодья, но и встречая туристов

в начале июля прошло заседание краевого совета безопасности 
по вопросам развития рыбоводческой отрасли в регионе. в его рамках 
было решено разработать комплексную стратегию восстановления 
биоресурсов в азовском море
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Сила – 
в объединении
В июле состоялись заседания саммитов БРИКС 
и Шанхайской организации сотрудничества. 
В Уфе собрались главы 15 государств, 
представляющих несколько континентов: 
Евразию, Южную Америку и Африку

текст: Словена Соколова
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Саммит
У каждой из этих стран свой путь 
развития, свои модели экономического 
роста, богатая история и культура. 
именно в таком многообразии, 
в соединении традиций, безусловно, 
и кроется сила, огромный потенциал 
БРикс и Шос
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Итоги
в окончание встречи членов 
Шанхайской организации 
сотрудничества были подписаны 
Уфимская декларация, план действий 
и стратегия экономического 
партнерства Шос до 2025 года

о своей значимости и мас-
штабам встречи лиде-
ров БРИКС и ШОС мож-
но отнес ти к в ажным 

внешнеполитическим мероприятиям  
в международной повестке дня. Их 
проведение стало кульминацией рос-
сийского председательства в этих двух 
авторитетных структурах, серьезным 
шагом в развитии многопланового со-
трудничества стран-участниц.

В рамках обоих саммитов прош-
ли заседания глав государств и прави-
тельств в узком и расширенном соста-
вах, а также совместная неформальная 
встреча лидеров БРИКС и ШОС, в ко-
торой участвовали и приглашенные в 
Уфу руководители государств Евразий-
ского экономического союза. 

– У каждой из этих стран свой путь 
развития, свои модели экономическо-
го роста, богатая история и культура. 
Именно в таком многообразии, в сое-
динении традиций, безусловно, и кро-
ется сила, огромный потенциал БРИКС 
и ШОС, – отметил Владимир Путин в 
приветственной речи на встрече чле-
нов Шанхайской организации. – Сегод-
няшний саммит открывает новый этап 
в развитии ШОС. Впервые за время су-
ществования организации запускает-
ся процедура приема новых членов – 
Индии и Пакистана. Мы договорились 
о том, чтобы повысить статус участия 
в работе Шанхайской организации со-
трудничества Республики Беларусь 
до государства-наблюдателя. Кроме 
 того, Азербайджан, Армения, Камбод-
жа и Непал присоединяются к семье 
ШОС в качестве партнеров по диало-
гу. Еще целый ряд стран высказывают 
заинтересованность в подключении в 
той или иной форме к нашей органи-
зации. Будем внимательно, с учетом 
соответствующих требований, рассма-
тривать их заявки.

Всего в 2014–2015 годах в рамках 
деятельности Шанхайской организа-
ции было успешно проведено порядка 
80 различных мероприятий. 

К заседанию Совета глав государств 
ШОС был подготовлен целый ряд важ-
ных документов. 

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ  
ВЗАИМОДЕйСТВИЕ

Наиболее актуальными можно считать 
Уфимскую декларацию, План действий 
и Стратегию экономического партнер-
ства ШОС до 2025 года.

В Декларации отражены общее ви-
дение и консолидированная оценка си-
туации как в регионе, так и в мире в 
целом, а также результаты российского 
председательства и ориентиры рабо-

П ты организации на будущее. В Плане 
и Стратегии содержатся конкретные 
договоренности по развитию ШОС и 
укреплению ее международного ста-
туса; предусмотрены комплексные ме-
ры по углублению внешнеполитиче-
ской координации, расширению тор-
говли и технологического обмена, ро-
сту инвестиций. 

Обсуждая тему экономического 
сотрудничества, Владимир Путин от-
метил особое значение дальнейше-
го развития торгово-экономического  
взаимодействия в рамках Шанхайской 
организации. 

– Очевидно, что сообща мы можем 
более действенно противостоять кри-
зисным явлениям в мировой экономи-
ке и финансах, легче преодолевать раз-
ного рода ограничения и барьеры, –  
заявил президент России. – Считаем 
важным и развитие сотрудничества 
по обеспечению продовольственной, 
транспортной, энергетической и фи-
нансовой безопасности. Готовы плот-
но работать над реализацией идеи со-
пряжения двух интеграционных про-
ектов: Евразийского экономическо-
го союза и «Экономического пояса  
Шелкового пути». 

Кроме того, большие перспекти-
вы имеет инициатива формирова-
ния общей транспортной системы 
ШОС, в том числе с использованием 
транзитного потенциала Транссибир-
ской и Байкало-Амурской магистра-
лей в России.

Также, по мнению Владимира Пу-
тина, одной из приоритетных задач 
является совершенствование взаимо-
действия в финансовой сфере. 

– Мы участвуем в работе по соз-
данию Банка развития и спецсчета 
Шанхайской организации сотрудниче-
ства. Многообещающей видится идея 
учреждения на базе Межбанковского  
объединения ШОС международного 
центра проектного финансирования, – 
сказал он. – Следует активнее исполь-
зовать возможности уже действую-
щих в регионе финансовых структур:  
Евразийского банка развития и Азиат-
ского банка инфраструктурных инве-
стиций, и создаваемого Нового банка 
развития БРИКС.

Имеются наработки и в обла-
сти гуманитарного сотрудничества. 
Так, доказал свою востребованность 
Молодежный совет Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, который 
выдвинул идею учреждения междуна-
родной туристической карты молодо-
го человека ШОС. Данный проект по-
зволит молодежи существенно расши-
рить взаимные контакты. Позитивно 
оцениваются достигнутые в марте это-
го года договоренности о подготовке 
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программы по развитию сотрудниче-
ства в сфере туризма. 

Успешно реализуется проект сете-
вого университета ШОС, который объ-
единяет 69 вузов стран – членов орга-
низации и 4 – из Белоруссии. Возмож-
но, в скором времени будет подписано 
межправительственное соглашение о 
его создании, а также принят устав.

БОРьБА  
С ТЕРРОРИЗМОМ

Также участникам саммита ШОС было 
предложено подписать новое соглаше-
ние по вопросам границ и программу 
по взаимодействию в борьбе с терро-
ризмом и наркоугрозой.

Как отметил Владимир Путин, од-
ним из приоритетов деятельности Шан-
хайской организации сотрудничества  
по-прежнему остается обеспечение без-
опасности на пространстве и внешних 
границах ШОС. Ухудшение ситуации 
в Афганистане, где десятилетнее пре-
бывание международного военного 
контингента не принесло качествен-
ного улучшения, вызывает тревогу. 

– Усугубляет положение дел ра-
стущая активность так называемого  
«Исламского государства» – террори-
стической организации, которая стре-
мится распространить свое влияние. 
Мы с коллегами условились наращи-
вать координацию по линии мини-
стерств обороны для более эффектив-
ного мониторинга ситуации и согла-
сования совместных действий по ку-
пированию возможных угроз. Также 
договорились о продолжении практи-
ки ежегодных антитеррористических 
учений, – заявил президент России.

Известно, что существенные сред-
ства на поддержку террористов и экс-
тремистов поступают от продажи нар-
котиков, производимых на территории 
Афганистана. По данным спецслужб, 
масштабы культивации опийного ма-
ка в 2014 году выросли на 7%, объ-
ем производства опиатов достиг 6,4 
тысячи тонн (в 2013-м – 5,5 тысячи).  
В данных условиях, как отметил гла-
ва Российской Федерации, назрела 
необходимость создания в рамках  
Региональной антитеррористической 

структуры рабочей группы по борьбе с 
финансированием терроризма за счет 
наркоторговли.

Представители стран – участниц 
саммита в своих выступлениях едино- 
гласно поддержали предложение  
Владимира Путина. 

Президент Исламской Республики  
Афганистан Ашраф Гани подчеркнул, 
что благодаря существованию ШОС 
удалось разрешить очень важные во-
просы и расширить влияние Афга-
нистана. 

– Следует стремиться к более тес-
ному сотрудничеству в борьбе с тер-
роризмом, – сказал президент респу-
блики. – Основополагающим аспектом 
здесь является обмен данными раз-
ведслужб, обмен оперативной инфор-
мацией, осуществление общего ана-
лиза и сотрудничества. Кроме того,  
у нас должна быть общая система и 
рамочный документ по верификации 
данных. Это позволит нам эффектив-
но осуществлять работу по борьбе с 
терроризмом.

В окончание встречи членов Шан-
хайской организации сотрудниче-
ства были подписаны Уфимская де-
кларация, План действий и Страте-
гия экономического партнерства ШОС  
до 2025 года. 

Что касается итогов работы в рам-
ках саммита БРИКС, то здесь было 
положено начало практической де-
ятельности финансовых институтов 
организации – Нового банка и Пу-
ла условных валютных резервов –  
с совокупным капиталом в 200 мил-
лиардов долларов. Кроме того, как от-
метил президент России, партнеры по 
БРИКС условились до конца года подго-
товить специальную «дорожную карту» 
с перечнем совместных крупных про-
ектов в области инфраструктуры, про-
мышленности и сельского хозяйства, 
а также договорились о дальнейшем 
расширении гуманитарной составля-
ющей взаимодействия, подключении 
к работе представителей гражданско-
го общества. Чтобы сделать деятель-
ность БРИКС более открытой и по-
нятной, принято решение о запуске 
специального интернет-сайта – вир-
туального секретариата пяти стран – 
членов организации.

Сообща мы можем более действенно 
противостоять кризисным явлениям 
в мировой экономике и финансах
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партнеры по БРикс условились 
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специальную «дорожную карту» 
с перечнем совместных крупных 
проектов в области инфраструктуры, 
промышленности 
и сельского хозяйства
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нурсултан назарбаев, 
президент Республики Казахстан: 

– Уверен, уфимский саммит станет знаковым событием для 
преодоления беспрецедентных вызовов и угроз современ-
ности. ибо мы находимся в начале очередного этапа разви-
тия Шанхайской организации, дальнейшего роста ее влия-
ния, престижа на мировой арене.

ярким свидетельством эволюции и качественного совер-
шенствования нашей площадки является подписание стра-
тегии развития организации до 2025 года. Документ призван 
стать становым хребтом шанхайского процесса на следую-
щие 10 лет. в свете событий и процессов, происходящих в 
мире, Шос должна оставаться гарантом стабильности, без-
опасности и процветания стран региона. на этом, без пре- 
увеличения, историческом этапе наш долг – явить миру един-
ство и незыблемость шанхайского духа.

си цзиньпин, 
председатель Китайской Народной Республики:

– За период с прошлогоднего саммита члены Шос осущест-
вляли тесное сотрудничество и взаимную поддержку, более 
надежно обеспечивали безопасность и стабильность в ре-
гионе, повышали уровень обмена и взаимодействия меж-
ду собой.

в силу внутренних и внешних факторов наблюдается большое 
количество трудностей и вызовов в сфере региональной безо-
пасности, стабильности и экономического развития. к тому же  
внешние условия для эволюции Шос тоже не вызывают опти-
мизма. нам нужно продвигать организацию со старта к но-
вым прорывам.

мы будем и в дальнейшем последовательно придерживать-
ся принципов Шос в международных отношениях, защищать 
справедливость и равноправие, выступать за мультилатера-
лизм и открытость, уважать интересы друг друга, не вмеши-
ваться во внутренние дела других стран, разрешать споры 
мирным путем, содействовать развитию и процветанию для 
совместного выигрыша.

нарендра моди, 
премьер-министр Республики Индия:

– Хотел бы поблагодарить Шос за то, что приняли индию в 
свои ряды в качестве полноправного члена. Это будет содей-
ствовать продвижению мира и процветанию в столь обшир-
ном регионе, который играл важную роль в истории всего че-
ловечества, и позволит продвинуть наше общее видение, на-
правленное на интеграцию евразийского региона.

индия также углубляет стратегическое партнерство с китаем 
и Россией. наше членство в Шанхайской организации явля-
ется логическим продолжением и развитием установивших-
ся отношений. 

наша страна активно участвует в деятельности Шос в ка-
честве наблюдателя. мы высоко оцениваем наше взаи-
модействие с партнерами. Хотели бы делать все возмож-
ное для того, чтобы налаживать связи, содействовать физи-

ческой взаимосвязи в регионе. и транспортный коридор  
«север – юг» как раз будет способствовать достижению этих 
целей. индия хотела бы содействовать развитию инфра-
структуры в регионе.

ислам каримов, 
президент Республики Узбекистан: 

– считаю необходимым остановиться на неизменном курсе, 
который обеспечивает ненаправленность деятельности Шос 
против других стран. иначе говоря, исключить всякое блоко-
вое мышление, а также превращение Шанхайской органи-
зации в военно-политический альянс; сохранить и укрепить 
нашу приверженность тем принципам и целям, во имя кото-
рых была создана в свое время Шос.

в связи с тем, что в наш современный век в мире усилива-
ется политическое и экономическое противостояние и сопер-
ничество, борьба за сферы влияния, растут угрозы и вызовы 
международного терроризма и экстремизма, убежден: этот во-
прос на сегодняшний день приобретает особое значение.

актуальными задачами продолжают оставаться выработка 
мер по усилению совместной борьбы с терроризмом, экс-
тремизмом, сепаратизмом, подготовка адекватных ответов 
современным вызовам международной, региональной без-
опасности, обеспечение устойчивого развития экономик,  
гуманитарного развития всех стран, которые входят в состав 
Шос. Большое значение будет придаваться мерам расшире-
ния взаимодействия между странами-членами с целью укре-
пления роли организации как гаранта стабильности и разви-
тия в регионе, а также дальнейшему развитию отношений с 
оон, другими международными организациями и заинтере-
сованными странами.

Дмитрий мезенцев,
генеральный секретарь ШОС:

– одним из важнейших направлений в деятельности Шанхай-
ской организации является развитие связей с международ-
ными организациями и объединениями. в ноябре 2014 го-
да на 69-й сессии Генассамблеи принята масштабная резо-
люция о взаимодействии оон и Шос, которая поможет рас-
ширению и позиционированию организации сотрудничества 
как наблюдателя при оон, позволит более масштабно раз-
вернуть взаимодействие с ее учреждениями, программа-
ми и фондами. сегодня организация объединенных наций  
готова востребовать потенциал и опыт региональных пред-
ставителей по сдерживанию и урегулированию конфликтов,  
по обеспечению безопасности и стабильности. нам значимым 
видится также укрепление партнерских отношений с объеди-
нениями, с которыми у Шос уже формализованы отношения: 
асеан, снГ, организацией экономического сотрудничества 
(штаб-квартира которой находится в тегеране), оДкБ, сове-
щанием по содействию мерам доверия в азии (свмДа).

во исполнение поручений глав государств взаимодействие  
со странами-наблюдателями вышло на новый уровень. 

предлагаем шире ввести в практику проведение меропри-
ятий Шос на территориях данных государств и партнеров 
по диалогу.

комментаРии Участников
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3 июля

владимир путин провел в кре- 
мле расширенное заседание 
совета безопасности. обсуж-
дался комплекс вопросов, свя-
занных с обеспечением без-
опасности и национальных 
интересов России в услови-
ях санкций со стороны ряда 
государств.

9 июля

в Уфе состоялся седьмой сам-
мит БРикс, в работе которо-
го приняли участие лидеры го-
сударств – участников орга-
низации: Бразилии, России,  
индии, китая и Южной афри-
ки. саммит посвятили вопро-
сам политической координа-
ции и глобального управле-
ния, проблемам обеспече-
ния устойчивого развития, а 
также возможным направле-
ниям расширения взаимодей-
ствия в рамках объединения.

10 июля

в Уфе состоялось заседание 
совета глав государств – 
 участников Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества. 
по итогам заседания лиде-
ры России, казахстана, кир-
гизии, китая, таджикистана 
и Узбекистана подписали 
Уфимскую декларацию глав 
государств.

13 июля 

президент России подписал 
Федеральный закон «о Го-
сударственной корпорации  
по космической деятельно-
сти «Роскосмос», направлен-
ный на совершенствование 
системы управления в обла-
сти космической деятельно-
сти, сохранение и развитие 
научного и производствен-
ного потенциала организа-
ций ракетно-космической про-
мышленности.

13 июля

внесены изменения в закон  
о железнодорожном транспор-
те, направленные на форми-
рование эффективной моде-
ли функционирования пасса- 
жирского ж.д. транспорта  
в пригородном сообщении.

о словам руководителя реги-
она, мусор вдоль автомаги-
стралей по-прежнему оста-
ется основной проблемой.  

Временно исполняющий обязанности гу-
бернатора отметил, что территория у до-
рог краевого и федерального значения 
сильно загрязнена, а в лесополосах по-
стоянно возникают стихийные свалки. 

Такую картину чаще всего можно уви-
деть в Темрюкском, Кущевском и Туапсин-
ском районах, а также в Горячем Ключе.

Вениамин Кондратьев подчеркнул, 
что в борьбе за чистоту дорог и обочин 
надо работать на предупреждение. Не-
обходимо ограничивать въезд в лесо-
полосы либо ставить мусорные баки, 
а также обозначать на картах места,  

Сервис 
с кубанским 
колоритом
20 июля Вениамин Кондратьев в режиме видеоконференции 
провел совещание, главными темами которого 
стали качество придорожной торговли, чистота 
дорог и работа сезонных ярмарок в районах края

П

по данным краевого департамента потребительской сферы, перед муниципалитетами 
уже была поставлена задача привести объекты придорожного сервиса к единому облику, 
включая оформление фасадов и использование единообразных скамеек, урн и вывесок



где автомобилисты смогут выбрасы-
вать мусор.

Вторая, и не менее актуальная, проб- 
лема – качество придорожной торговли. 

– Принципиально важно, чтобы курорт 
начинался с момента пересечения грани-
цы Краснодарского края, а не когда гости 
уже подъехали к морю. Все, что делается 
для развития туризма, сводится к нулю,  
если уровень сервиса не соответствует за-
явленному, – подчеркнул временно испол-
няющий обязанности губернатора.

ЕДИНый  
СТИЛь

Наиболее крупные «придорожные кла-
стеры» на Кубани функционируют вдоль 
федеральных автомобильных дорог М-4 
«Дон» и А-146 «Краснодар – Новороссийск». 
Это комплексы в Кущевской, Октябрьской,  
Березанской, Пластуновской и Сара-
товской, а также в поселке Ахтырском.

По данным краевого департамента 
потребительской сферы, перед муници-
палитетами уже была поставлена задача 
привести объекты придорожного серви-
са к единому облику, включая оформле-
ние фасадов и использование единообраз-
ных скамеек, урн и вывесок. Есть районы, 
которые ведут данную работу. К примеру,  
в станице Октябрьской Крыловского райо-
на за последние два месяца в единой кон-
цепции были обновлены фасады восьми 
объектов, заменены тротуарная плитка 
и освещение. 

Но есть территории, где поручение не 
выполняют совсем. Руководитель департа-
мента потребительской сферы края Юрий 
Поляков упомянул комплекс объектов при-
дорожного сервиса «Зеленая ярмарка»  
в поселке Ахтырском. Несмотря на неод-
нократные выезды, замечания и напоми-
нания комплекс так и не приведен в поря-
док. Здесь разбитые тротуары и парковки, 
неприглядные фасады зданий. 

Глава регионального департамента  
по архитектуре и градостроительству 
Юрий Рысин подчеркнул, что кафе, мага-
зины, рестораны и отели у дорог необхо-
димо привести к единому стилю. На от-
дельных участках автомагистралей тра-
фик достигает 30 тысяч автомобилей в 
сутки, в августе этот показатель удвоит-
ся. Использование кубанского колорита 
и элементов казачьего быта в оформле-
нии кафе и прочих торговых точек вдоль 
дорог может стать дополнительным спо-
собом привлечения туристов. 

По мнению руководителя региона,  
у каждого муниципалитета должен быть 
свой внешний вид объектов придорожно-
го сервиса. Вениамин Кондратьев дал гла-
вам районов поручение представить кон-
цепции оформления мест для семейного 
отдыха вдоль дорог до 1 сентября.

КУБАНСКИЕ  
яРМАРКИ

Особое внимание на видеоселекторном 
совещании уделили вопросу организа-
ции сезонных сельскохозяйственных яр-
марок. На данный момент в крае насчиты-
вается 240 таких объектов. Только за пер-
вый месяц лета на них реализовано свыше 
300 тонн плодоовощной продукции. Одна-
ко, по оценкам специалистов, это не пре-
дел: функционирование одной придорож-
ной ярмарки – это гарантированный сбыт  
более чем 50 тонн кубанских плодов и ово-
щей в месяц. 

На совещании отметили, что такие яр-
марки – еще один инструмент развития  
товаропроводящей сети края, позволя-
ющий местным фермерам и хозяйствам 
успешно сбывать свою продукцию. Кро-
ме того, грамотная организация подобных 
мест вытесняет системную несанкциони-
рованную торговлю вдоль дорог. 

В ходе совещания Вениамин Кондра-
тьев подчеркнул, что сегодня многие про-
блемные вопросы в сфере работы сельско- 
хозяйственных ярмарок уже решены. В 
этом году они стали изюминкой придо-
рожного сервиса края. Но есть и ряд не-
дочетов. В некоторых муниципалитетах 
выявлены нарушения, когда вместо ку-
банской продукции на ярмарках реали-
зовывалась импортная. Еще один часто 
встречающийся недостаток – неправиль-
ное брендирование и расхождение с еди-
ным стандартом оформления. 

На совещании также обсудили вопро-
сы безопасности дорожного движения при 
организации ярмарок. В некоторых райо-
нах пока не обустроены удобные парков-
ки и не установлены ограждения, чтобы  
машины не останавливались на проез-
жей части.

Самым лучшим образом обстоят дела 
на придорожных ярмарках в Павловском, 
Тбилисском, Славянском, Ленинградском, 
Тимашевском районах и в Краснодаре.  
В числе отстающих – Темрюкский, Крым-
ский, Туапсинский, Новопокровский, 
Успенский и Щербиновский районы, а 
также Сочи. Такие данные озвучил ру-
ководитель регионального департамен-
та потребительской сферы, опираясь на 
показатели сводного рейтинга, который 
был составлен по итогам проверки со-
ответствия единому стандарту всех дей-
ствующих придорожных ярмарок края.
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14 июля

внесены изменения в закон 
о защите прав юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей при осущест-
влении государственного кон-
троля. поправки направлены 
на введение «надзорных ка-
никул» для субъектов малого 
предпринимательства.

14 июля

Глава государства провел 
встречу с участниками смены 
«молодые ученые и препода-
ватели в области IT-технологий» 
форума «территория смыслов 
на клязьме».

15 июля

президент подписал Феде-
ральный закон о переносе 
выборов в Государственную 
Думу с первого воскресе-
нья декабря года, в котором 
истекает конституционный 
срок полномочий Госдумы 
предыдущего созыва, на тре-
тье воскресенье сентября  
этого же года.

15 июля

Глава государства подписал 
Указ «об упразднении ми-
нистерства Российской Фе-
дерации по делам крыма 
и Государственной комис-
сии по вопросам социально-
экономического развития 
Республики крым и г. сева-
стополя».

17 июля

владимир путин провел опе-
ративное совещание с по-
стоянными членами совета 
безопасности. наряду с об-
суждением текущих вопро-
сов внутренней социально-
экономической и внешне- 
политической повестки дня 
состоялся обмен мнениями 
о ходе реализации минских 
соглашений.

21 июля

подписан Указ об упразд-
нении Федеральной службы  
по тарифам и передаче ее 
функций Федеральной анти-
монопольной службе.

Продукция
Функционирование одной придорожной 
ярмарки – это гарантированный сбыт 
более чем 50 тонн кубанских плодов 
и овощей в месяц
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До начала мероприятия временно ис-
полняющий обязанности главы Кубани 
осмотрел лиманы на территории рай-
она. Вениамин Кондратьев лично убе-
дился в том, что практически все кана-
лы, протоки и водоемы сейчас заросли 
камышом и заиливаются. Как расска-
зали специалисты, еще 20 лет назад в 
лиманах ежегодно добывалось более 
25 тысяч тонн рыбы и почти 30 ты-
сяч тонн давали прудовые и русловые  
водоемы. Сейчас в лиманах менее 1 ты-
сячи тонн, а водоемы дают 13–14 тысяч 
тонн рыбы в год. Не лучшим образом 
ситуация складывается и в Восточно-
Ахтарском нерестово-выростном хо-
зяйстве. В 2014 году предприятие во-
шло в ФЦП развития водохозяйствен-
ного комплекса на 2012–2020 годы и 
финансируется за счет федерального 
бюджета. Сегодня здесь занимают-
ся только воспроизводством рыбы –  
судака и тарани. Но объемы не позво-
ляют восстановить популяцию: при по-
тенциальной возможности выпускать 
1 миллиард 300 миллионов особей хо-
зяйство дает всего 842 миллиона.

Проблему заиленности лиманов 
можно решить с помощью наращива-
ния популяций белого амура, толсто-
лобика, карпа и сазана, которые яв-
ляются биологическими мелиорато-
рами. Но чтобы они смогли очистить 
акваторию, нужно вселить около 2 
миллионов рыб. На это хозяйству не-
обходимо 6 миллионов рублей. А для 
механической расчистки магистраль-

ного канала – 26 миллионов. По сло-
вам Вениамина Кондратьева, вопрос 
расчистки лиманов носит глобаль-
ный характер.

– Раньше здесь нерестились 70 
видов рыб, в том числе и осетровые.  
А сейчас для рыбаков огромная удача – 
встретить даже сазана, сома или суда-
ка. Продуктивность лиманов не более 
2 килограммов рыбы на гектар. Через 
пару лет здесь рыбакам вообще нече-
го будет ловить. Экосистема наруше-
на, нужно ее перезапустить, – подчер-
кнул руководитель региона.

Кроме того, Вениамин Кондратьев 
указал на необходимость запрета лов-
ли рыбы в лиманах Азовского побере-
жья. Этот вопрос он предложил вы-
нести для обсуждения на федераль-
ный уровень.

– Очевидно, что рыбный бизнес на 
Кубани исчерпал все свои внутренние 
резервы и нуждается в серьезной под-
держке государства. Считаю, она долж-
на дать возможность рыбе просто по-
явиться хотя бы в объемах 1990-х го-
дов. Поэтому я предлагаю иниции-
ровать перед правительством запрет 
рыболовства на Азовском побережье 
как минимум на один год, – заявил 
временно исполняющий обязанности 
губернатора края. 

В завершение заседания Вениа-
мин Кондратьев поручил региональ-
ному министерству природных ресур-
сов и вице-губернатору Сергею Алту-
хову разработать комплексную стра-

Спасение рыбоводства
В начале июля в Приморско-Ахтарске под руководством 
Вениамина Кондратьева прошло заседание Совета безопасности 
по вопросам развития рыбоводческой отрасли в регионе

тегию восстановления биоресурсов 
в Азовском море. Она войдет в ком-
плекс мероприятий по развитию  
рыбохозяйс тв енной отрас ли до  
2025 года. Руководитель региона под-
черкнул, что особое внимание должно 
быть уделено восстановлению фонда 
нерестовых площадей в кубанских ли-
манах и реках, развитию новых форм 
и технологий рыбоводства. По словам 
Вениамина Кондратьева, дальнейший 
рост отрасли возможен только при ак-
тивизации селекционно-племенной ра-
боты и научно-методического сопрово-
ждения товарного рыбоводства. Кроме 
того, должен быть предусмотрен ме-
ханизм обновления рыбодобывающе-
го флота и способов организации ры-
бопереработки.

– Особое внимание нужно уделить 
разработке принципов и системы го-
сударственной поддержки развития 
аквакультуры во внутренних пресно-
водных водоемах края, – добавил ру-
ководитель Кубани. – А также разви-
тию марикультуры – выращиванию во-
дорослей, моллюсков, ракообразных 
в Азовском и Черном морях. Красно-
дарский край – субъект двух морей,  
и у нас должны быть морепродукты. 

Вениамин Кондратьев поручил 
краевому министерству природных 
ресурсов привлечь к этой работе на-
учную общественность и совмест-
но подготовить предложения по раз-
витию аквакультуры на территории 
региона.

лиманы –
менее 1 тысячи тонн 
(рыбы в год)

прудовые 
и русловые водоемы – 
13–14 тысяч тонн 
(рыбы в год)

лиманы –
более 25 тысяч тонн 
(рыбы в год)

прудовые 
и русловые водоемы – 
около 30 тысяч тонн 
(рыбы в год)

сейчас

20 лет наЗаД



07 | 2015 МСК 15

Для решения 
проблемы нужно 

объединение 
науки 

и производства

В мероприятии приняли участие пред-
ставители профильного министерства, 
ученые, руководители сельскохозяй-
ственных предприятий. Открывая за-
седание, временно исполняющий обя-
занности губернатора Краснодарско-
го края Вениамин Кондратьев особо 
подчеркнул необходимость возрож-
дения села. 

– Аграрии имеют право жить в до-
статке. Наша задача – дать им эту воз-
можность, – отметил руководитель ре-
гиона. – За рекордным урожаем долж-
на стоять достойная зарплата тех, кто 
его выращивает и собирает. И осо-
бая роль в данном вопросе отведена 
Аграрному совету, вместе с которым 
мы несем личную ответственность за 
состояние АПК. 

В первую очередь в ходе заседания 
обсудили проблему нехватки кадров 
в отрасли. Вениамин Кондратьев осо-
бо подчеркнул, что главы муниципа-
литетов должны активно включить-
ся в процесс создания единого алго-
ритма действий. Вузам необходимо 
сообщать, каких специалистов сей-
час не хватает, чтобы студентов мог-
ли готовить «точечно», конкретно для 
территорий. 

С аналогичным предложением вы-
ступил ректор Кубанского аграрного 
университета Александр Трубилин. 
Он указал на необходимость стимули-
рования со стороны краевых властей 
государственно-частного партнерства 
в сфере подготовки кадров для сель-
ских территорий. А также подчеркнул, 
что необходимо определить круг пред-

приятий, которым будут предостав-
ляться определенные преференции 
либо материальные стимулы. Тогда 
данная форма сотрудничества произ-
водства, вуза и государства будет вы-
годна всем сторонам.

Наладить взаимодействие кадрово-
го управления минсельхоза, районов 
края и аграрного университета Вени-
амин Кондратьев поручил региональ-
ному министру сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности 
Андрею Коробке.

Затронули в ходе заседания и про-
блему восстановления и развития 
семеноводства на Кубани. По зер-
новым культурам регион обеспечен 
семенами в полном объеме, однако 
большая часть посевного материа-
ла овощей завозится из-за рубежа.  
Доля посевов импортными семенами 
овощей составляет 82%, подсолнеч-
ника – 70%, сахарной свеклы – 95%. 
Поэтому одной из самых важных за-
дач является возрождение селекци-
онной работы в растениеводстве и 
животноводстве. Как отметил врио 
губернатора, на приобретение им-
портных семян предприятия тратят 

Аграрные решения
14 июля в Тимашевске прошло первое заседание 
краевого Аграрного совета, созданного в мае 2015 года

немалые деньги, что в конечном ито-
ге влияет на себестоимость продук-
ции и ее цену.

По словам директора ВНИИ им. 
В. С. Пустовойта академика Вячесла-
ва Лукомца, для решения проблемы 
нужно объединить науку и производ-
ство. Сейчас они далеки друг от друга.  
К тому же в головах аграриев прочно 
засел стереотип о том, что импорт-
ное значит качественное. Кубанские 
ученые готовы это мнение опровер-
гнуть. Вячеслав Лукомец рассказал, 
что в 1990 году урожайность подсол-
нечника составляла 24 центнера с гек-
тара. Сейчас 70% засеяно импортны-
ми семенами, а результаты такие же. 
Сегодня, используя отечественное сы-
рье, можно сэкономить до 1 миллиар-
да рублей.

Кроме того, ученые предлагают пе-
реходить на государственно-частное 
партнерство, теснее взаимодейство-
вать с крупными агрохолдингами,  
чтобы совместно выращивать качес- 
твенные семена. Согласно Доктри-
не продовольственной безопасности 
РФ, к 2020 году доля сортов и гибри-
дов отечественной селекции должна 
быть не менее 75%.

Вениамин Кондратьев отметил, 
что в крае есть все условия для того, 
чтобы создавать собственные конку-
рентоспособные семена, которые бу-
дут востребованны не только внутри 
региона, но и далеко за его предела-
ми. В связи с этим краевому минсель-
хозу было дано поручение разрабо-
тать соответствующую программу до 
конца года. 

– Нужно создать крепкую конку-
ренцию импортным семенам. Мы се-
годня зависимы от зарубежного посев-
ного материала, а это недопустимо, – 
подытожил врио губернатора.
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Участники заседания обсудили каче-
ство предоставления государственных 
и муниципальных услуг в районах. 

Перед совещанием руководитель 
региона посетил один из МФЦ Крас-
нодара. Многофункциональный центр 
по проспекту Чекистов открылся в 
мае 2012 года. Вениамин Кондратьев 
прошел по территории МФЦ, пооб-
щался с работниками. Они рассказа-
ли, что среднее время ожидания для 
посетителей составляет 4 минуты.  
Временно исполняющий обязанности 
губернатора обратился к людям, нахо-
дившимся в очереди. Они подтверди-
ли, что скорость обслуживания дей-
ствительно повышается, но было бы 
неплохо увеличить и число услуг. 

– Если количество услуг будет ра-
сти, будем увеличивать число МФЦ в 
целом по городу, – подчеркнул Вени-
амин Кондратьев. – Многофункцио-
нальные центры себя оправдывают. 
Они хорошо интегрированы в жизнь, 
находят положительный отклик у жи-
телей города и края; их работу необхо-
димо только совершенствовать.

Уже на совещании в краевой ад-
министрации руководитель Кубани 
отметил, что, по официальным дан-
ным, в регионе примерно 97% граж-
дан удовлетворены работой много-
функциональных центров. Тем не 
менее замечания тоже есть. Они 
касаются времени ожидания, недо-
статочной квалификации персона-
ла, оснащенности центров. Вени-
амин Кондратьев подчеркнул, что 
от качества работы МФЦ зависит,  
в том числе, и пополнение бюджетов: 
часть денежных средств за оказание 
услуг направляется в муниципалите-
ты. Например, доходы Краснодара от 
уплаты госпошлины за государствен-
ную регистрацию прав на недвижи-
мость самые высокие в крае. Город-
ской бюджет за 5 месяцев 2015 го-
да благодаря этому получил около  
20 миллионов рублей.

– Чем больше услуг окажут МФЦ, 
тем больше денег от края получат 
местные бюджеты. В сегодняшних 
экономических реалиях местные 
власти должны биться за каждый до-

МФЦ: работа над качеством
В начале июля Вениамин Кондратьев провел совещание 
о работе многофункциональных центров в крае

полнительный источник дохода, –  
п од ч е р к н ул  в р и о  г у б е р н а т о р а .

Руководитель региона напомнил, 
что перед субъектами стоит задача, 
озвученная президентом, – к 2018 го-
ду перейти на предоставление услуг 
в электронном виде и охватить ими 
не менее 70% населения. В 2014 го-
ду жители края через МФЦ получи-
ли 4 миллиона услуг. За шесть меся-
цев 2015 года уже поступило 2,3 мил-
лиона обращений. Предполагается, 
что до конца года эта цифра составит  
4,5 миллиона. 

Также на совещании Вениамин 
Кондратьев особое внимание обра-
тил на деятельность МФЦ в станицах 
и небольших городах, подчеркнув, что 
жителям края нужна без сбоев рабо-
тающая система.

Вице-губернатор Александр Сау-
рин отметил, что качество услуг скла-
дывается из нескольких факторов.  
Во-первых, это наличие универсаль-
ных окон. В крае утвержден план их 
открытия. Сейчас в регионе 1014 таких 
окон, до 1 сентября 2015 года плани-
руется открыть еще 193. Из 44 муни-
ципалитетов план корректно выпол-
няется в 42. В Апшеронском и Успен-
ском районах есть отставание из-за 
финансирования, но к сентябрю те-
кущего года оно должно быть прео-
долено. Во-вторых, это работа уни-
версальных специалистов. К сентя-
брю в крае пройдет обучение 1351 
специалист. Еще один критерий – со-
ответствие помещений стандартам 
комфортности. В крае данный пока-
затель превышает 90%. Только в ше-
сти районах: Крыловском, Абинском, 
Мостовском, Калининском, Успенском  
и Новопокровском, МФЦ не соответ-
ствуют требованиям.

Кроме того, в ходе совещания об-
судили растущее число жалоб от жи-
телей Кубани на качество услуг, пре-
доставляемых краевой миграционной 
службой. Представители регионально-
го Народного фронта выяснили, что 
время ожидания в очереди состав-
ляет не менее двух часов. Вениамин  
Кондратьев поручил ведомству, а также  
Александру Саурину разобраться с ре-
альными причинами озвученных про-
блем и подготовить материалы о том, 
на каком уровне может быть найдено 
решение, – на уровне федерального 
или краевого руководства миграци-
онной службы.

в 2014 году жители края 
через мФц получили 

(миллиона услуг)

За шесть месяцев 
2015 года 
уже поступило        (миллиона обращений) 

Удовлетворены 
работой мФц 

(% жителей краснодарского края)

УслУГи

4 2,3 97
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оБщество

ероприятие прошло в 
здании краевой адми-
нистрации. В нем при-
няли участие руководи-

тель региона Вениамин Кондратьев, 
первый вице-губернатор Джамбулат 
Хатуов, представители министерств 
и департаментов администрации 
края, а также главы некоторых муни-
ципальных образований. Со стороны  
общественности к разговору были при-
глашены экологи, активисты, право-
защитники. 

Члены президентского Совета от-
метили, что за последнее время в 
крае проведена большая работа по 
рекомендациям, данным в ходе визи-
та в регион в декабре прошлого года.  
Напомним, тогда была проанализи-
рована ситуация с соблюдением прав 
человека, а также изучены проблемы 
развития институтов гражданского 
общества на Кубани.

По словам представителя делега-
ции Совета при Президенте РФ Ми-
хаила Федотова, большинство про-
блем имеют многолетнюю историю. 

Гражданский 
разговор

Есть и элементы социальной неспра-
ведливости, и правовые нарушения, 
и истекшие сроки давности. Тем не 
менее члены Совета отметили, что 
Краснодарский край заметно изме-
нил стиль работы по данным вопро-
сам, и хотя не все из них еще реше-
ны, работа ведется. 

– Считаю, что если нарушены 
права хотя бы одного человека,  
то общество нельзя считать гармо-
ничным. Но, восстанавливая права 
одних, мы не можем нарушать пра-
ва других. Надо разрешать конфликт-
ную ситуацию посредством восста-
новления прав граждан, а не заво-
дить в еще больший тупик, – подчер-
кнул глава региона.

Вениамин Кондратьев также отме-
тил важность и необходимость диало-
га власти и гражданского общества, 
сказав, что благодаря добросовестной 
работе активистов и правозащитни-
ков власть может узнать и дойти до 
всех острых вопросов. 

– Главное, чтобы этот диалог был 
системным, – не от случая к случаю, 

17 июля делегация Совета при Президенте РФ по развитию гражданского общества 
и правам человека прибыла в Краснодар, где состоялась встреча с представителями 
одноименного Совета при губернаторе Краснодарского края

М а в рамках регулярных и конкретных 
встреч. Тогда не будет криков и не бу-
дет запущенных вопросов, которые уже 
сложно решать. Именно в этом ключе 
я вижу наше с вами дальнейшее вза-
имодействие, – подчеркнул врио гу-
бернатора.

В ходе заседания выступали пред-
ставители общественности и власти. 
В основном речь шла о существую-
щих проблемах в сферах природо- 
охранной деятельности на территории 
края, экологии, соблюдения земельно-
го законодательства, работы уголовно-
исполнительной системы.

Совет при главе администрации 
(губернаторе) Краснодарского края 
по развитию гражданского общества 
и правам человека был создан в 2005 
году. На протяжении десяти лет он ве-
дет диалог между органами исполни-
тельной власти и институтами граж-
данского общества. Заседания Сове-
та проводятся не реже одного раза в 
два месяца. В них участвуют предста-
вители правозащитных организаций 
и гражданские активисты.

члены президентского совета отметили, что за последнее время в крае проведена большая работа по рекомендациям, 
данным в ходе визита в регион в декабре прошлого года
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«РеГион-93»

В нынешнем году «Регион-93» празд-
нует свой юбилей – десятилетие. 

За эти годы его участниками ста-
ли десятки тысяч молодых людей:  
добровольцы, инноваторы и предпри-
ниматели, творческий актив края, 
школьники и студенты, спортсмены. 
Образовательную программу фору-
ма проводят эксперты в разных сфе-
рах деятельности, а его постоянные 
гости – руководство региона и главы 
муниципалитетов края. Атмосфера 
«Региона» располагает к открытому 
диалогу и дает возможность молоде-
жи напрямую общаться с представи-
телями власти. 

В нынешнем году в рамках фору-
ма состоятся четыре смены. Первая –  
«я гражданин» – прошла с 10 по 16 
июля и собрала юных лидеров и ак-
тивистов школьных молодежных объ-
единений из городов и районов края. 
Для них подготовили образователь-
ный цикл на тему современного ли-
дерства. Ежедневно проходили семи-

Молодежное лето
10 июля в Северском районе, на Крымской поляне, состоялось 
открытие главного молодежного форума Кубани

дов и районов Краснодарского края. 
Многие из них – выпускники педаго-
гических колледжей и вузов, которые 
впервые придут в кубанские школы в 
День знаний – 2015. В день открытия 
смены молодые учителя самостоятель-
но обустраивали биваки. Палаточные 
лагеря они оформили в школьной те-
матике, и каждый из них был посвя-
щен одному из великих педагогов – 
от древности до современности. Пер-
вым состоялся конкурс «визитных кар-
точек», познакомивший участников 
из разных территорий края не толь-
ко друг с другом, но и с методами об-
учения и воспитания подопечных.  
Кроме того, в течение всей смены пе-
дагоги посещали лекции и мастер-
классы опытных коллег по организа-
ции досуга школьников, родительских 
собраний и по обеспечению проектно-
исследовательской деятельности уча-
щихся. Победители профессиональных 
конкурсов поделились секретами ис-
пользования в работе современных 
образовательных технологий, расска-
зали об искусстве классного руковод-
ства, а также о проектах и програм-
мах, реализуемых для молодых учи-
телей. Каждый день смены «Педаго-
гический старт – 2015» был наполнен 
спортивными мероприятиями и твор-
ческими конкурсами.

Третья смена – «Моя вера право-
славная» – прошла с 28 июля по 3 ав-
густа и собрала молодежь от 18 до 29 
лет из кубанских православных семей. 
В ее рамках проходило изучение про-
фильных дисциплин «Основы право-
славной культуры» и «Православные 
святые». Также состоялись мастер-
классы по иконописи, встречи с пред-
ставителями духовенства и кубанско-
го казачества. А вечерние програм-
мы проходили в форме поэтических 
вечеров и театрализованных поста-
новок на основе сюжетов из россий-
ской истории.

В свою очередь, участниками смены  
«От мысли – к действию», которая 
пройдет с 6 по 12 августа, станут сту-
денты кубанских вузов, колледжей 
и техникумов – лидеры молодежных 
объединений. Ребятам предстоит  
изучение таких дисциплин, как моло-
дежная политика и политология, ри-
торика и ораторское искусство. Также 
в программе – психология лидерства, 
русский язык и литература, культура 
речи, социальное добровольчество 
и трудовое становление личности.  
Факультативы для молодых лидеров 
проведут представители добровольче-
ских организаций и компаний, специ-
ализирующихся в сфере трудоустрой-
ства. Среди почетных гостей этой сме-
ны – актеры и журналисты.

образовательную программу форума проводят эксперты в разных сферах 
деятельности, а его постоянные гости – руководство региона и главы муниципалитетов

нары: «Технология проектной деятель-
ности», «Формирование лидерских ка-
честв» и «Россия в глобальном мире».  
А факультативы провели эксперты в 
области 3D-моделирования, препо-
даватели крупнейших краевых ву-
зов, представители профилактических 
структур и духовенства. Кроме того, 
для участников организовывали твор-
ческие вечера, брифинги и дебаты.

Практически одновременно про-
шла и смена «Педагогический старт –  
2015». Ее участниками стали более 
400 начинающих педагогов из горо-

В нынешнем 
году в рамках 

форума состоятся 
четыре смены
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Фестиваль любительского и самодея-
тельного художественного творчества 
примут 10 кубанских муниципалите-
тов. Акция проходит по инициативе  
руководителя региона Вениамина Кон-
дратьева и посвящена самым важным 
людям уборочной кампании – хлебо-
робам, водителям, механикам, всем 
тем, кто под горячим южным солн-
цем собирает главный урожай Рос-
сии. Каждый фестивальный день под-
готовил для участников насыщенную 
концертно-развлекательную програм-
му. А завершать мероприятие будет вы-
ступление одного из профессиональ-
ных творческих коллективов Кубани.

Стартовала культурная акция  
5 июля в Каневском районе. С нача-
лом уборки хлеборобов приехал по-
здравить легендарный коллектив –  
Кубанский казачий хор вместе c ру-
ководителем Виктором Захарченко. 
Свое творчество щедро дарили зри-
телям и местные таланты. 

12 июля эстафету «Урожая Побе-
ды» принял Ленинградский район. В 
административном центре народный 
марафон собрал не только местных 
участников, но и представителей из 
Староминского, Новопокровского и 
Щербиновского районов. Гостей празд-
ника встречал народный духовой ор-
кестр «Кубань» из Новоплатнировской,  
а более 15 игровых и развлекательных 
площадок радовали детей. На Цветном 

Марафон кубанского урожая
На Кубани стартовала уникальная культурная акция – марафон 
«Урожай Победы». Она посвящена всем труженикам Краснодарского края, 
кто день и ночь работает в поле

бульваре развернулась настоящая ка-
зачья станица с плетнями, колодца-
ми и хатами. Мастера народных про-
мыслов и декоративно-прикладного 
искусства представили свои работы 
на выставке-продаже памятных суве-
ниров, а участники «Уманской сотни» 
«Казачьего подворья» устроили целый 
турнир. Порадовали своим творче-
ством и учащиеся детской художест- 
венной школы станицы Ленинград-
ской. В свою очередь, интерактивная 
выставка межпоселенческой библио- 
теки дала возможность всем желаю-
щим «проголосовать» за любимого 
русского писателя и оставить авто-
граф на Книжном дереве. На празд-
нике работали ярмарка продукции 
кубанских производителей и выстав-
ка сельскохозяйственной техники –  
от сохи до самых современных ком-
байнов. А в конкурсе «И чтец, и жнец, 
и на дуде игрец!» приняли участие та-
ланты из народа всех муниципальных 
образований. Победу в этом творче-
ском состязании одержал пенсионер 
из Новопокровского района Нико-
лай Присухин за песню собственного  
сочинения «Хутор Ея». Николай Алек-
сандрович награжден двумя орденами 
Трудовой Славы и является старейши-
ной Калниболотского казачьего обще-
ства. Завершился фестивальный день 
концертным выступлением Кубанско-
го казачьего хора.

18 июля краевой фестиваль лю-
бительского и самодеятельного твор-
чества добрался до станицы Брю-
ховецкой. Гостей праздника жда-
ла большая концертная программа 
с участием самодеятельных твор-
ческих коллективов Брюховецкого, 
Абинского, Приморско-Ахтарского 
и Славянского районов. На фести-
вале свои работы представили ма-
стера декоративно-прикладного ис-
кусства четырех муниципальных 
образований, а также Брюховецкой 
детской школы искусств и центра до-
полнительного образования детей  
«Радуга». А на выставке хлебобулоч-
ных изделий «Урожай – 2015» мож-
но было увидеть и попробовать не 
только продукцию предприятий, но 
и домашнюю выпечку. У входа в цен-
тральный парк Брюховецкой гостей 
встречал духовой оркестр; сказочные 
герои провели развлекательную про-
грамму для детей, а в конкурсной – 
продемонстрировали свои таланты 
более 20 участников. 

26 июля фестиваль отправился в 
Усть-Лабинск. В Лабинском районе 
марафон прошел 2 августа, а 9-го –  
в Кавказском. 15 августа уникальный 
проект встретит Павловский район, 
23-го – Кореновский, 29-го – Тима-
шевский. Финиширует народный ма-
рафон «Урожай Победы» в Калинин-
ском районе 5 сентября.
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«Русский витязь»

Его почетными гостями стали време- 
нно исполняющий обязанности гу-
бернатора Краснодарского края Ве-
ниамин Кондратьев и глава города-
курорта Сергей Сергеев.

Организаторы «Русского витязя»  
посвятили мероприятие 70-летию 
Великой Победы. Цель фестиваля – 
привлечь внимание молодежи к тра-
дициям русской культуры и показать 
пример достойного служения Оте-
честву. В течение двух дней в жи-
вописном месте возле села Сукко, 
на лесной поляне у замка «Львиная 
голова», можно было увидеть арт-
фехтование в исполнении дружины 
ратоборцев «Русичи», элементы кон-
ного боя, стрельбу из лука и многое 
другое. Особенно яркое впечатление 

оставили участники конкурса воин-
ского обмундирования и доспехов. 
Пришлось зрителям по сердцу и ис-
полнение патриотических песен раз-
ных эпох – и русских народных, и уда-
лых казачьих. В течение двух дней 
на территории фестиваля работала 
ярмарка мастеров и ремесленников 
народных промыслов и прикладно-
го искусства, в рамках которой для 
всех желающих проводили мастер-
классы по гончарному делу, плете-
нию поясов и ковке монет. 

Почетные гости турнира, которых 
по русской традиции встречали хлебом-
солью, с интересом осмотрели поляну, 
где проходило действо, пообщались с 
участниками фестиваля и получили в 
подарок памятные сувениры.

чайная плантация в сочи во-
шла в составленный газетой  
The Telegraph список 10 мест в 
России, которые было бы инте-
ресно посетить английским пу-
тешественникам. авторитетное 
издание включило этот объект 
сельского туризма краснодар-
ского края в свой рейтинг на-
ряду с островом кижи, церко-
вью Дмитрия на крови в Угличе,  
музеем мамонта в якутске и мо-
сковским ГУмом. 

«именно сочинский Дагомыс мож-
но назвать родиной российского 
чая. возможно, расти ему здесь 
помогают мягкие условия черно- 
морского побережья. посеще-
ние плантации включает лекцию 
об особенностях и истории здеш-
него чая, а также чаепитие в рус-
ской деревянной избе», – отмеча-
ется в статье британской газеты. 

интересно, что Дагомыс – субтро-
пический район черноморского 
побережья кавказа – самый се-
верный регион на земном шаре, 
где в промышленных масштабах 
возделывается чайная культура, 
из которой получается знамени-
тый краснодарский чай. Экскур-
сия по плантациям на горных скло-
нах в поселке Уч-Дере занимает 
около 5 часов.

тУРиЗм

самый 
северный чай

С 17 по 18 июля в Анапе впервые прошел фестиваль 
«Русский витязь»

авторитетное издание 
включило этот объект 
сельского туризма 
краснодарского края 
в свой рейтинг

цель фестиваля – привлечь внимание молодежи к традициям русской культуры 
и показать пример достойного служения отечеству

посещение плантации 
включает лекцию 
об особенностях и истории
здешнего чая
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ние государственной политики АТО 
Гагаузия – поддержка сельского хо-
зяйства, виноградарства и виноде-
лия. При этом приоритетом остает-
ся сотрудничество с регионами Рос-
сии. На сегодняшний день Гагаузия 
уже заключила соглашения с восе-
мью РФ субъектами.

Говорили также на встрече о 
перспективах научного сотрудни-
чества, создания совместных пред-
приятий в винодельческой и пере-
рабатывающей промышленности, 
развития этнографического и «вин-
ного» туризма.

Зональные семинары прошли в 
краснодаре, туапсе, Горячем ключе,  
а также в ленинградском, северском 
и павловском районах.

проект реализовался в крае уже в 
седьмой раз. он объединяет педа-
гогов, активно работающих в сфере 
духовно-нравственного образования 
и воспитания, а также лучших учите-
лей основ православной культуры. 
За эти годы в рамках «поезда твор-
ческих идей» уже провели 60 зональ-
ных семинаров, в которых приняли 
участие более 9000 педагогических 
работников.

«поезд творческих идей» трижды ста-
новился победителем грантового 
конкурса «православная инициати-
ва». мастерские проекта были пред-
ставлены не только общественности 
краснодарского края, но и педаго-
гам ивановской и Ростовской обла-
стей, Республики адыгея и дважды –  
в москве (на международных Рождест- 
венских чтениях).

в этом году кубанский образователь-
ный проект получил приглашение про-
вести мастер-классы в крыму.

Перспективы партнерства обсудили 
на рабочей встрече в краевой столи-
це вице-губернатор Иван Перонко и 
глава автономного территориального  
образования Ирина Влах.

У Краснодарского края и Гагаузии 
много общего – оба региона являются 
лидерами виноделия в своих странах. 
На Кубани расположена наибольшая 
среди всех субъектов РФ площадь ви-
ноградников – более 26 тысяч гекта-
ров, и здесь самые большие урожаи 
янтарной ягоды.

В свою очередь, Ирина Влах под-
черкнула, что основное направле-

В город съехались геологи, минералоги  
и палеонтологи, как профессиона-
лы, так и любители, со всей России 
и ближнего зарубежья.

Фестиваль проходит на террито-
рии геологического парка «Тетис»  
во второй раз. Главная цель меропри-
ятия – привлечь внимание широких 
масс к вопросу изучения недр огром-
ной России. Профессионалы в обла-
сти геологии и палеонтологии при-
мут участие в научно-практических 
конференциях, где обсудят актуаль-
ные проблемы развития данных наук.

Праздник геологов
20 июля в Горячем Ключе стартовал открытый 
геологический фестиваль «Палеоквест-Тетис–2015»

В рамках фестиваля проходит 
геолого-минералогическая выставка-
ярмарка, проводятся мастер-классы 
по препарированию окаменелостей 
и художественно-декоративной об-
работке камня. Все гости «Пале-
оквеста» могут бесплатно позна-
комиться с уникальными застыв-
шими в камне образцами существ, 
живших на Земле сотни миллионов 
лет назад, а также увидеть редкие 
минералы из академических музе-
ев и личных коллекций геологов-
любителей.

пРавославие

«поезд творческих  
идей – 2015»

«Винное» сотрудничество
В Краснодарском крае побывала делегация из Молдовы. 
Кубань и Гагаузия наметили вектор 
развития сотрудничества

проект реализовался в крае 
уже в седьмой раз. 
он объединяет педагогов, 
активно работающих в сфере 
духовно-нравственного 
образования и воспитания, 
а также лучших учителей 
основ православной культуры

с 1 по 7 июля региональный 
образовательный проект 
«поезд творческих идей – 2015» 
побывал в шести 
муниципалитетах края
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мск кубанский парламент

ессию традиционно провел 
руководитель парламента 
Владимир Бекетов. В меро-
приятии принял участие вре-

менно исполняющий обязанности гла-
вы региона Вениамин Кондратьев. 

БЮДЖЕТНАя  
ПОЛИТИКА

Министр финансов Краснодарского 
края Иван Перонко представил закон 
«Об исполнении краевого бюджета за 
2014 год». Он кратко остановился на 
некоторых цифрах. 

Так, с учетом безвозмездных по-
ступлений консолидированный бюд-
жет Кубани в 2014 году составил поч-
ти 233 миллиарда рублей с ростом к 
уровню 2013-го на 6,2%. Налоговыми 
и неналоговыми доходами было мо-
билизовано 200 миллиардов рублей. 
По объему собственных доходов в  
2014 году Краснодарский край сре-
ди регионов Российской Федерации 
занял 5-е место. Доходы непосред-
ственно краевого бюджета составили  
182,8 миллиарда рублей, или 9,5% к 
уровню 2013 года. При этом безвоз-
мездные поступления выросли лишь 
на 1,8% и достигли 35,8 миллиарда. 

Иван Перонко отметил, что в ми-
нувшем году были выполнены все со-
циальные обязательства. В частно-
сти, обеспечена бесперебойная ра-
бота всех организаций бюджетной 
сферы. Расходы краевого бюджета 
исполнены в объеме 203,4 милли-
арда рублей, что на 4,5% ниже, чем 
в 2013 году. Это снижение связано с 
завершением финансирования олим-
пийских программ. 

Стоит отметить, что при общем 
уменьшении расходов на социаль-
ные цели был зафиксирован их рост 

сессия ЗскПрежде всего – 
люди
На очередной, 38-й, сессии Законодательного Собрания Краснодарского 
края депутаты обсудили более 80 актуальных вопросов. Они касались 
бюджетного планирования, продовольствия, земли и многого другого

текст: Словена Соколова

на 12,4%. Основным приоритетом 
бюджетной политики в прошлом го-
ду стала реализация майских указов 
президента РФ. 

Также был заслушан законопроект 
о внесении изменений в закон «О кра-
евом бюджете на 2015 год и на плано-
вый период 2016 и 2017 годов». 

Необходимость внесения измене-
ний связана с получением дополни-
тельных средств из федерального бюд-
жета. Благодаря этому было предложе-
но увеличить расходы регионального 
бюджета на 4 миллиарда 973 миллиона 
рублей. Данные средства рекомендо-
вано направить по разным отраслям –  
в частности, на развитие сельского 
хозяйства, доступной среды, здраво-
охранения и др. 

Вениамин Кондратьев прокоммен-
тировал подход краевой администра-
ции к формированию бюджета, отме-
тив, что экономическая ситуация весь-
ма непростая, и главный риск сегодня, 
который необходимо предотвратить, –  
это бедность населения. Временно ис-
полняющий обязанности губернатора 
Кубани подчеркнул, что в крае при-
выкли жить хорошо, поэтому нельзя 
допустить снижения уровня жизни.

– На сегодняшний день реальные 
зарплаты сократились на 13%. Многие 
экономят на еде, лекарствах, одежде и 
отдыхе. Как правило, это люди из со-
циально незащищенных семей, но это 

наши люди, – обратился к парламента-
риям Вениамин Кондратьев. – Для них  
вопрос социальных гарантий – это 
вопрос жизни. 

Он отметил, что в период разго-
рающегося экономического кризи-
са оптимизировать бюджеты нужно,  
но делать это за счет социальных про-
грамм на Кубани не будут. 

– Надо пройти с минимальными 
потерями надвигающийся кризис.  
Наша с вами задача – удержать достиг-
нутый уровень жизни и благосостоя-
ния, – заявил врио губернатора.

И хотя край ставит перед собой 
амбициозную задачу увеличить ВВП 
на 1%, хорошо бы удержать, по край-
ней мере, его прошлогодний уровень.  
Для этого необходимо поддерживать 
местных производителей и инвесто-
ров, которые, к сожалению, в некото-
рых случаях «уводят» деньги из региона. 

Возвращаясь к теме краевого бюд-
жета, Вениамин Кондратьев отметил, 
что вносимые поправки имеют стра-
тегическое значение. Речь идет о до-
полнительных средствах на стимули-
рование агропромышленного комплек-
са. Они выделяются по федеральной 
программе развития сельского хозяй-
ства и регулирования рынков сельхоз-
продукции, сырья и продовольствия.  
Чтобы получить эти деньги, регион 
должен изыскать и собственные для 
софинансирования.

– Мы обязаны поддержать тех про-
изводителей, которым сегодня со-
всем нелегко, – сказал руководитель 
края. – В итоге господдержка кубан-
ских аграриев увеличится на 1 мил-
лиард 100 миллионов рублей. Для них 
это реальные деньги в данный непро-
стой период.

Также на сессии рассмотрен боль-
шой пакет проектов государственных 
программ Краснодарского края и пред-

С

Вносимые 
поправки имеют 
стратегическое 

значение
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ложений по внесению изменений в 
действующие госпрограммы. 

МЕСТНыЕ  
ПРОИЗВОДИТЕЛИ

Председатель комитета по вопросам 
аграрной политики и потребительско-
го рынка Иван Петренко представил 
информацию о ходе реализации кра-
евого закона «О хлебе», а также рас-
сказал о том, как выполняются поста-
новления ЗСК по вопросам развития 
виноградарства и садоводства в ма-
лых формах хозяйствования.

Производством хлеба на Кубани 
занимается 350 организаций. На всех 
крупных и средних хлебопекарных 
предприятиях имеются аттестован-
ные производственно-технологические 
лаборатории, которые контролиру-
ют весь процесс от закупки сырья до 
реализации готовой продукции. На  
малых – отмечается рост числа на-
рушений. В основном они связаны с 
упаковкой, транспортировкой хлеба, 
а также с санитарно-гигиеническими 
требованиями. На сессии было приня-
то постановление, рекомендующее от-

раслевым ведомствам и контролиру-
ющим органам усилить контроль над 
деятельностью малых хлебопекарен 
и провести комплекс мер по провер-
ке качества и безопасности продук-
ции. Органам местного самоуправле-
ния предложено выработать меры по 
усилению контроля над соблюдени-
ем технологических норм и требова-
ний государственных стандартов при 
производстве, хранении и реализации 
хлебобулочных изделий.

Выполнение постановления ЗСК 
по вопросам развития виноградар-
ства и садоводства в малых формах 
хозяйствования вызвало активную 
дискуссию парламентариев. На про-
тяжении последних четырех лет кра-
евой парламент проводит работу по 
увеличению производства столово-
го винограда. В частности, как рас-
сказал Иван Петренко, организовано  
обучение виноградарей, для них пред-
усмотрены субсидии и выделение зе-
мельных участков. В прошлом году 
был расширен список районов, при-
годных для развития виноградарства 
и садоводства. Однако не все терри-
тории спешат работать в данном на-
правлении. 

В принятом постановлении адми-
нистрациям муниципальных обра-
зований рекомендовано совместно с 
краевым департаментом имуществен-
ных отношений активизировать рабо-
ту по выделению земель для виногра-
дарства и садоводства.

Вениамин Кондратьев попросил 
передать ему на рассмотрение спи-
сок муниципалитетов, где тормозит-
ся данная работа. 

ЗЕМЛЮ –  
БЮДЖЕТНИКАМ

С 1 марта текущего года вступила  
в силу статья 3910 Земельного кодек-
са Российской Федерации. Теперь зе-
мельные участки, находящиеся в го-
сударственной или муниципальной 
собственности, могут быть предо-
ставлены в безвозмездное пользо-
вание на срок не более чем шесть 
лет для ИЖС или ведения ЛПХ. Дан-
ную работу могут вести муниципаль-
ные образования, определенные за-
коном субъекта Российской Федера-
ции. Получить землю могут гражда-
не, которые трудятся по основному 
месту работы в данных МО по спе-
циальностям, установленным зако-
ном субъекта РФ.

 На сессии был принят закон, ко-
торый, во-первых, определяет специ-
альности претендентов (врачи и учи-
теля), во-вторых, – муниципальные 
образования. 

Документ призван помочь решить 
проблему дефицита медицинских и 
педагогических работников в опре-
деленных населенных пунктах. Если 
специалист, работая по своему на-
правлению, в течение пяти лет ис-
пользовал предоставленный земель-
ный участок должным образом, то он 
ему переходит в собственность бес-
платно. Принятый закон вступает  
в силу с 1 сентября 2015 года. 

На сессии решалось множество во-
просов. Одно из постановлений каса-
лось действующего Координационно-
го совета по вопросам повышения эф-
фективности обеспечения деятельности 
мировых судей региона. Его возгла-
вил председатель комитета по вопро-
сам законности, правопорядка и пра-
вовой защиты граждан Петр Курдюк, 
сопредседателем стал вице-губернатор 
Владимир Свеженец. Задачи совета – 
контролировать выполнение норма-
тивных актов, направленных на обе-
спечение деятельности мировых су-
дей, вносить предложения по органи-
зационному, кадровому, правовому и 
материально-техническому обеспече-
нию их работы. по
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Обмен опытом: 
Кубань – 
Волгограду

В июне Краснодарский край посетила делегация 
из Волгоградской области. Обменяться опытом 
организации развития сельской и городской 
инфраструктуры прибыли 40 человек, в том числе 
главы администраций 6 городов и 32 муниципальных 
районов, а также представители региональной 
администрации и Думы. Гости из Волгограда побывали 
в Армавире, Краснодаре и Туапсе

текст: Словена Соколова



07 | 2015 МСК 25

аждый из встречающих го-
родов подготовил собствен-
ную программу, в рамках 
которой демонстрировал 

достижения и делился проблемами и 
методами их решения в тех или иных 
областях. 

Так, в Армавире участники рабо- 
чего «тура» побывали в Приречен-
ском сельском округе, посетили мест-
ный детский сад, познакомились с ра-
ботой МФЦ и сердечно-сосудистого 
центра МБУЗ «Городская многопро-
фильная больница». На рабочем со-
вещании по итогам визита делега-
ции в Армавир собравшиеся обсуж-
дали самые разнообразные вопросы. 
В частности, не остались без внима-
ния актуальные для всех территорий 
России темы кризиса и импортозаме-
щения. Принимающая сторона поде-
лилась с коллегами опытом привле-
чения в отрасль здравоохранения 
медицинских кадров. Глава города  
Андрей Харченко рассказал делега-
там о работе органов муниципальной 
власти. Он также отметил, что в по-
следние годы в Армавире наблюда-
ется экономический подъем. Проис-
ходит это в основном благодаря ак-
тивному участию в краевых и феде-
ральных программах. 

В Туапсе, после торжественной 
встречи с участием главы района  
Владимира Лыбанева, гостям проде-
монстрировали детский оздорови-
тельный лагерь «Олимпийские на-
дежды» в поселке Новомихайловском, 
филиал колледжа олимпийского ре-
зерва им. дважды Героя Советского 
Союза Александра Родомцева. Деле-
гаты смогли увидеть, в каких усло-
виях отдыхают и тренируются юные 
спортсмены. 

Затем представители Волгоград-
ской области посетили Всероссийский 
детский центр «Орленок». Гостям по-
казали музей истории, новый лагерь 
«Олимпийский» и Дом авиации и кос-
монавтики. 

В качестве объекта турпоказа де-
легатам продемонстрировали един-
ственный в Туапсинском районе адыг-
ский этноаул. В комплексе воссозданы 
быт и культура адыгов 18–19 веков. 

В ходе встречи вице-губернатор  
Волгоградской области Александр  

К

Рабочий день
Делегатам было интересно 
познакомиться с краснодарским 
опытом в сфере развития городской 
инфраструктуры и благоустройства
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Блошкин отметил, что в Краснодар-
ском крае накоплен ценный опыт раз-
вития промышленности и благоустрой-
ства территорий, а также культуры и 
укрепления межнациональных отно-
шений, который интересен волгоград-
цам и будет внедряться в области. 

СТОЛИЧНый  
ОБЛИК

В столице Кубани гости провели  
также рабочий день. Делегатам бы-
ло интересно познакомиться с крас-
нодарским опытом в сфере развития 
городской инфраструктуры и благо- 
устройства.

– Это уже не первый наш визит 
на Кубань. В вашем регионе и городе 
много передового и полезного, что мы 
могли бы применить у себя. Красно-
дар – современный благоустроенный 
город. Рассчитываем, что в ходе ны-
нешнего приезда также почерпнем для 
себя новый опыт, «изюминки», кото-
рые в дальнейшем могли бы исполь-
зовать, – сказал председатель Волго-
градской областной Думы Николай 
Семисотов.

Делегатов сопровождали первый 
заместитель директора департамен-
та внутренней политики админи-
страции Краснодарского края Алек-
сей Черненко, председатель город-
ской Думы Краснодара Вера Галушко,  
заместители главы города Сергей 
Васин, Виктор Бондарь и Евгений 
Первышов.

Первой остановкой стал «Город 
спорта». Он развивается на террито-
рии в 32 гектара и включает «Баскет-
холл», Ледовый дворец и ряд других 
крупных объектов. Гостям показали ра-
боту комплекса учебно-тренировочных 
залов «Чемпион», состоящего из 11 по-
мещений для различных видов спор-
та, в том числе для занятий батутом, 
художественной гимнастикой, стрель-
бой и фехтованием.

Также делегаты посмотрели здесь 
строящийся бассейн. В настоящее 
время в «Городе спорта» продолжает-
ся возведение центра по плаванью с 
4 чашами разных размеров.

Гости были впечатлены высоким 
уровнем развития инфраструктуры и 
назвали «Город» настоящим локомо-
тивом, который задает тон развитию 
спорта в крае и дает высокие спортив-
ные результаты. 

Делегаты также посетили район 
«Немецкая деревня», который является 
частью развивающегося жилого мас-
сива «Европея». Как рассказали авто-
ры проекта, в конечном итоге это бу-
дет современный жилой район со все-
ми необходимыми условиями для ком-
фортной жизни, работы и отдыха.

Следующими двери перед гостями 
открыли Транспортно-навигационный 
центр (ТНЦ) Краснодара и городская 
единая дежурно-диспетчерская служба  
(ЕДДС). Делегаты смогли увидеть, как 
«дышат» транспортные артерии ку-
банской столицы. В диспетчерском 
зале в это время работали 10 сотруд-
ников. Часть из них отслеживала пе-
ремещение на улично-дорожной сети 
более 1000 единиц транспорта Крас-
нодарского трамвайно-троллейбусного 
управления и 21 коммерческого пере-

первой остановкой стал 
«Город спорта». он развивается 
на территории в 32 гектара 
и включает «Баскет-холл», 
ледовый дворец и ряд других крупных 
объектов. Гостям показали работу 
комплекса учебно-тренировочных 
залов «чемпион», состоящего 
из 11 помещений для различных 
видов спорта
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комментаРии

станислав Зинченко, 
глава администрации города 
Камышин Волгоградской области:

– визит в краснодарский край пока-
зал, как сильно изменилась территория 
после проведения зимней олимпиады 
в сочи. Регион сделал серьезный шаг 
вперед в плане благоустройства. 

мы не могли не отметить, что власть ста-
ла ближе к народу. в частности, прият-
но удивил опыт армавира, глава кото-
рого еженедельно выезжает на встречи 
с жителями. Это позволяет правильно 
расставлять приоритеты среди насущ-
ных вопросов. а внимание руководите-
ля к проблемам, которые не поддаются 
быстрому решению, снимает напряже-
ние в обществе. кабинетные приемы, 
конечно, такого эффекта не дают. мы 
планируем внедрять данную практику 
и на своей территории.

понравилось, как налажено взаимо-
действие с предпринимателями. Биз-
нес в краснодарском крае готов к со-
трудничеству. но мы понимаем, что 
это улица с двухсторонним движени-
ем. и если на кубани это движение 
действует, значит, власть не только 
требует, но и поддерживает предпри-
нимательство. 

видно, как четко выстроена верти-
каль власти. Руководители всех уров-
ней действуют слаженно, без про-
медления. 

михаил Битюцкий, 
глава Руднянского муниципального 
района Волгоградской области:

– Это мой второй визит в краснодар-
ский край в рамках мероприятий по 
обмену опытом. первый раз мы посе-
щали кубань в 2008 году. стоит отме-
тить, что за это время край значитель-
но изменился. Безусловно, понравились 
армавир и краснодар – чистые, благо- 
устроенные территории. 

впечатлило количество краевых про-
грамм. именно благодаря им главы на 
местах могут осуществлять большое ко-
личество работ по благоустройству, стро-
ить и ремонтировать объекты здраво-
охранения, образования, физической 
культуры и спорта, коммунальной ин-
фраструктуры.

также в крае хорошо налажены взаимо- 
отношения с общественными органи-
зациями, которые четко встроены в си-
стему местного самоуправления. Хоте-
лось бы отметить и опыт работы с вете-
ранскими организациями: им выделя-
ют средства, уделяют внимание, и они 
становятся реальными помощниками 
на местах. Думаю, что данную практику 
было бы неплохо внедрять и нам. 

в регионе видно, насколько хорошо 
выстроена система управления. край,  
конечно, богатый, но пограничный,  
а значит, непростой. поэтому власть долж-
на быть жесткой и справедливой. 

сергей савин, 
глава Киквидзенского района 
Волгоградской области:

– с первой минуты удивил армавир,  
в котором мы увидели единый подход к 
благоустройству территории: вывески, 
освещение, озеленение. понравилась 
выстроенная система взаимодействия 
с предпринимателями. 

Безусловно, радует наличие краевых 
программ софинансирования с неве-
роятно выгодными для муниципаль-
ных территорий условиями. У нас,  
к сожалению, таких программ прак-
тически нет. 

в краснодаре понравилась система фи-
нансирования наказов избирателей,  
о ней нам рассказала председатель  
городской Думы. краевые средства, 
«которые выделяют на реализацию со-
ответствующей программы, идут на ре-
шение самых разнообразных социаль-
ных вопросов. 

также впечатлила в столице кубани 
работа транспортной и диспетчер -
ской служб. вообще, успех зачастую 
зависит от слаженной работы самых 
разных структур. Это позволяет ре-
шать огромное количество сложных 
вопросов. 

мы многое почерпнули из данной поезд-
ки. Уверен, что будем внедрять успеш-
ный опыт кубанских коллег.

возчика. Здесь же обрабатывали ин-
формацию, которая поступает с камер 
видеонаблюдения, установленных на 
дорогах и в салонах общественного 
транспорта. Другие специалисты от-
слеживали эвакуацию с улиц города 
припаркованных в неположенных ме-
стах автомобилей и вели прием звон-
ков на «горячую линию».

 – ТНЦ – это «сердце» транспортной 
системы города. Здесь в режиме реаль-
ного времени осуществляется монито-
ринг за всем городским пассажирским 
транспортом – трамваями, троллейбу-
сами и автобусами большой, малой и 
средней вместимости, – рассказал ди-
ректор городского департамента транс-
порта, организации дорожного дви-
жения и охраны окружающей среды  
Тимур Кушхов. – Все они подключены 
к системе ГЛОНАСС, что позволяет от-
следить нахождение любой единицы 
общественного транспорта на улично-
дорожной сети. При этом фиксируются  
время прохождения ими контрольных 

пунктов, любые отклонения от марш-
рута или расписания.

Гости из Волгоградской области за-
интересовались организацией взаимо-
действия с перевозчиками и принци-
пами работы внедренного аппаратно-
программного комплекса. 

На мультимедийном экране в ТНЦ 
можно было увидеть, как работает ряд 
городских маршрутов, и как при «нажа-
тии» на любой остановочный пункт по 
ходу их следования можно определить 
точное время прибытия к нему следу-
ющего автобуса или трамвая.

Для того чтобы информировать 
горожан о времени прибытия транс-
порта, на многих остановках установ-
лены электронные табло. Эта работа 
ведется и сейчас. Кроме того, узнать 
точное расписание городских пере-
возчиков можно в специальном мо-
бильном приложении администра-
ции Краснодара.

О работе единой дежурно-диспет- 
черской службы рассказал первый  

заместитель главы города Михаил 
Фролов. Он отметил, что в отдел мо-
ниторинга «стекается» информация 
с более чем 700 камер видеонаблю-
дения, установленных на улично-
дорожной сети, в парках, скверах и 
других общественных местах, на объ-
ектах транспорта, в том числе на ав-
то- и ж.-д. вокзалах Краснодара. Так-
же в ЕДДС ведется прием экстренных 
звонков от горожан. 

По словам начальника управле-
ния гражданской защиты администра-
ции Краснодара Василия Крамаренко,  
в день поступает от 4 до 5 тысяч обра-
щений, а в периоды неблагоприятных 
погодных условий их число может до-
ходить до 16 тысяч.

Единая дежурно-диспетчерская 
служба оказывает большую помощь в 
плане фиксации дорожно-транспорт- 
ных происшествий. В данном на-
правлении налажено тесное взаимо-
действие с отделом ГИБДД УМВД РФ  
по городу Краснодару.
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ероприятие было посвящено 
передовому опыту Краснода-
ра в области благоустройства 
и создания единого архитек-

турного облика, жилищно-коммунального 
хозяйства, а также деятельности по эффек-
тивному взаимодействию власти и горожан. 
В работе «круглого стола» приняли участие 
председатель городской Думы Краснодара Ве-
ра Галушко, первый заместитель главы горо-
да Михаил Фролов, главный архитектор Крас-
нодарского края Юрий Рысин, вице-мэры ку-
банской столицы, руководители департамен-
тов и управлений городской администрации. 
Провел мероприятие вице-губернатор Влади-
мир Свеженец. 

– Наши коллеги посещают край для того, 
чтобы почерпнуть полезный опыт в несколь-
ких муниципальных образованиях Кубани:  
Армавире, Краснодаре, Туапсинском районе, 
и посмотреть, как у нас выстроено взаимодей-
ствие всех уровней власти – от краевых струк-
тур до сельских поселений, – сказал, привет-
ствуя гостей, Владимир Свеженец. 

Он отметил, насколько хорошо сегодня вы-
строена система взаимодействия представи-
телей местного самоуправления в крае. Они 
участвуют во всем, что бы ни происходило в 
регионе. Вице-губернатор вспомнил трагиче-
ские события в Крымске в 2012 году, когда в 
ликвидации потопа приняли участие все му-
ниципалитеты Краснодарского края. Также 
слаженно работали представители муници-
пальной власти во время подготовки Олим-
пиады в Сочи. Как подчеркнул Владимир Све-
женец, без этой огромной команды сложно  
было бы реализовать все задачи, которые сто-
яли на тот момент перед регионом. 

– Готовить Олимпиаду помогали 38 000 
государственных служащих. Все 44 муни-
ципальных образования Краснодарского 
края отправляли на место рабочие коман-
ды. Каждый глава территории круглосу-
точно в телефонном режиме отвечал за эф-
фективную работу своей группы, – отметил 
вице-губернатор. 

О передовом опыте Краснодара в различ-
ных областях подробно рассказали высту-
павшие. 

Директор департамента 
по архитектуре и строительству 
администрации Краснодарского края 
Юрий Рысин посвятил свой доклад 
работе по благоустройству 
столицы Кубани, а также некоторым обще-
краевым тенденциям. 

Так, во всем регионе утверждены схемы тер-
риториального планирования, генпланы го-
родских округов, муниципальных районов 
и поселений. Подготовлены и утверждены 
схемы придорожного сервиса. Разработан 
проект нормативного градостроительного 
проектирования Краснодарского края, ко-
торый затрагивает все области жизнедея-
тельности. 

Также Юрий Рысин вкратце рассказал о 
работе штаба по благоустройству Краснода-
ра, который был создан по образу и подобию 
сочинского, работавшего там в период подго-
товки города к Олимпийским играм. 

Краснодарский штаб работает над соз-
данием единого облика города. Для этого  
в столице Кубани разработаны несколько сти-
лей. В Краснодаре применяются пять типов 
ограждений, два вида остановок (городская 
и трассовая). По единому проекту были ре-
конструированы подземные переходы. Стоит 
отметить, что пешеходами занимались пред-
ставители бизнеса. Отдельное внимание уде-
ляется воссозданию исторических фасадов 
в рамках целевой программы «Краснодару –  
столичный облик». Как отметил главный ар-
хитектор края, сегодня отреставрированы  
более ста таких объектов. Примерно столь-
ко же ждут своего часа. 

Тему благоустройства поддержал 
и директор департамента 
архитектуры и градостроительства 
администрации Краснодара 
Игорь Мазурук. 

«кРУГлый стол»Профессиональный 
диалог
В рамках визита делегации Волгоградской области в столицу Кубани 
в администрации города прошел «круглый стол»

Сегодня 
в городе 
работают 
1605 органов 
ТОС

М
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Он подчеркнул, что преобразование горо-
да в современное пространство так или 
иначе затрагивает жизнь простых людей 
и интересы бизнеса. Так, собственникам 
коммерческих помещений было необхо-
димо привести в соответствие их фасады. 
Кроме того, помимо санитарной уборки 
прилегающей территории теперь стало 
обязательным ее благоустраивать. Торго-
вые точки предписано оснащать навеса-
ми. Изменилось отношение к вывескам – 
шрифтам, цветовой гамме. И если снача-
ла предприниматели восприняли новше-
ства скептически, то позже, когда работа 
пошла, некоторые из них в итоге дела-
ли даже больше, нежели от них ожидали. 
Бизнес-сообщество включилось в работу 
по благоустройству города. 

– Чтобы активизировать предпринима-
телей, мы разместили на сайте предложе-
ние, согласно которому каждый мог сфото-
графировать свой объект и направить изо-
бражение в департамент архитектуры для 
получения профессиональных рекоменда-
ций, – рассказал Игорь Евгеньевич. 

Также на бесплатной основе департа-
мент помогал с решениями по благоустрой-
ству прилегающих территорий. Практи-
ка показала: если эти предложения были  
неконкретными в выборе цветов и поверх-
ностей, предприниматели относились к их 
реализации довольно формально. 

Средства на данную работу выделяют 
городской бюджет и фонды финансирова-
ния. Кроме того, сюда направляют деньги 
от проведения торгов на право размещения 
рекламы. После изменения закона о рекла-
ме эта отрасль стала приносить чувстви-
тельный доход. Так, в прошлом году было 
получено более 1 миллиарда 400 миллио-
нов рублей.

– Когда люди увидели, что город приоб-
ретает новое лицо, – это добавило энтузиаз-
му. Самые неприглядные здания после очист-
ки кирпича становятся интересными объек-
тами. Новый этап – мы начинаем заходить 
на дворовые пространства, – отметил гла-
ва городского департамента архитектуры и  
градостроительства. 

Кроме этого, в городе за последние годы 
появилось несколько фонтанных комплек-
сов, постоянно ведется озеленение. Клумбы 
практически полностью оснащены искус-
ственным поливом. Благодаря этой работе 
жаркий южный город становится привлека-
тельным, уютным, гостеприимным. 

Об организации уборки в Краснодаре 
рассказал заместитель главы 
муниципалитета Евгений Первышов. 

Порядок в краевой столице лежит на пле-
чах частной компании «Улыбнись Чистому 
Городу». Ее автомобильный парк состоит  

мероприятие было 
посвящено передовому 
опыту краснодара 
в области 
благоустройства 
и создания единого 
архитектурного облика, 
ЖкХ и эффективному 
взаимодействию 
власти и горожан

За 7 лет 
проведено 
более 
140 опросов 
населения
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из 330 новых машин. Как отметил замглавы, 
в организации нет ни одной единицы старой 
техники. Это было одним из условий город-
ской администрации при заключении дого-
вора с компанией. 

На территории муниципалитета функци-
онирует лицензированный современный по-
лигон твердых бытовых отходов, рассчитан-
ный на 360 тысяч тонн мусора. 

Помимо вывоза ТБО, организация зани-
мается наведением санитарного порядка. В 
ее арсенале 130 подметальных и поливаль-
ных машин. Каждое утро убирать городскую 
территорию выходит 700 человек. 

Тарифы на вывоз мусора для жителей 
Краснодара основаны на норме накопления, 
которую по заказу администрации рассчита-
ла Академия коммунального хозяйства им. 
Памфилова. 

Тема сбора и переработки мусора вызва-
ла немало вопросов. В частности, гостей за-
интересовала работа по заключению дого-
воров на вывоз ТБО с жителями индивиду-
ального сектора. 

В Краснодаре достаточно много част-
ных домов. Как отметил замглавы горо-
да, 80% из них охвачены договорами. Это 
довольно хороший результат, однако ра-
сти есть куда. Евгений Первышов расска-
зал, что пользовались разными методами:  
разговаривали, привлекали ТОСовцев, вы-

вешивали имена должников на доски позо-
ра. Сегодня работа в данном направлении 
продолжается. 

Частник, как показывает практика, 
лучше, чем муниципальная служба, рабо-
тает в этой отрасли. Он готов вкладывать  
в собственное дело средства, что сразу улуч-
шает качество услуг, и активно, как заин-
тересованное лицо, повышает рентабель-
ность бизнеса. 

О взаимодействии власти 
и населения рассказал заместитель 
мэра Краснодара Сергей Васин. 

Он отметил, что в городе проживает около  
1 миллиона человек, каждый из которых име-
ет свои претензии и видение решения тех 
или иных проблем. Чтобы каждый был услы-
шан, городская администрация ведет работу 
по трем направлениям: взаимодействие с ор-
ганами ТОС, обратная связь с населением и 
соцопросы горожан.

ТОС. Сегодня в Краснодаре работают 1605 
органов территориального общественного  
самоуправления. Все они имеют государ-
ственную регистрацию, поэтому их смело 
можно назвать юридическими представите-
лями власти. 7 лет назад число ТОСов было 
меньше практически на тысячу. 

В городе 
за последние 
годы 
появилось 
несколько 
фонтанных 
комплексов

преобразование 
города в современное 
пространство 
так или иначе 
затрагивает жизнь 
простых людей 
и интересы бизнеса
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Активисты оказывают реальную помощь. 
К примеру, ТОСовцы активно взялись за на-
ведение порядка в городе после ледяного  
дождя в январе 2014 года. Тогда за несколь-
ко суток стихия повалила 30 000 деревьев, 
нарушила электроснабжение, связь и транс-
портное сообщение. Муниципальные работ-
ники совместно с активистами движения и 
общественностью ежедневно выходили на 
субботники. 

Другой пример – участие представите-
лей ТОС в сборе гуманитарной помощи для 
жителей Украины, а также прием беженцев.  
Всего в Краснодаре, в том числе благодаря ра-
боте органов территориального обществен-
ного самоуправления, было принято более  
10 000 граждан Украины. 

В городе работает программа «Поддержка  
общественных инициатив и содействие раз-
витию гражданского общества», в рамках 
которой руководители ТОС получают еже-
месячную компенсацию в размере 1500  
рублей. Есть в крае конкурс на звание луч-
ших органов ТОС, благодаря которому по-
бедители (1–2–3-е места) получают денеж-
ные вознаграждения. Эти средства идут на 
развитие их деятельности. 

В 2007 году в Краснодаре создана новая 
структура – территориальные центры по ра-
боте с общественными объединениями и на-
селением. Сегодня их в городе 28. Как отме-
тил Сергей Васин, центры являются точками 
притяжения граждан.

Кроме того, с 2005 года администрация 
Краснодара активно взаимодействует с бо-
лее чем 300 общественными организациями. 
В рамках программы поддержки инициатив 
этим организациям в 2005 году было выделе-
но порядка миллиона рублей. В 2014-м дан-
ная сумма достигла 50 миллионов. 

Канал обратной связи. Современные техно-
логии, помогают вести работу по установке 
связи с населением. Так, благодаря Интернету 
в прошлом году в администрацию Краснода-
ра поступило более 9 тысяч обращений. Вос-
требован у местного населения и микроблог 
главы города в Twitter. На него подписаны бо-
лее 14 тысяч человек.

Помимо интерактивного общения, прохо-
дят традиционные сходы граждан, в которых 
участвуют мэр краевой столицы, руководите-
ли департаментов и депутаты. Как отметил 
Сергей Васин, в год проходит около 25 таких 
встреч. Также на протяжении уже десяти лет 
раз в месяц глава города проводит прямой 
эфир на одном из местных каналов. 

Опросы общественного мнения. В 2008 
году в администрации Краснодара на базе 
информационно-аналитического управле-
ния была создана собственная социологиче-
ская служба. За 7 лет при минимальных за-
тратах проведено более 140 опросов насе-
ления. В них приняли участие практически  
80 000 жителей города.

в 2007 году 
в краснодаре создана 
новая структура – 
территориальные 
центры по работе 
с общественными 
объединениями 
и населением. 
сегодня их в городе 28

Каждое утро 
убирать 
городскую 
территорию 
выходит 
700 человек
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Искра надежды 
кубанского села

О развитии агротуризма на Кубани сегодня не говорит только ленивый. 
Однако, как и все новое, данное направление набирает обороты медленно 
и буквально «наощупь». Зато Северскому району повезло: муниципалитет 

вошел в четверку пилотных территорий России по реализации уникального 
проекта развития сельского туризма

текст: Инна Ознобихина



ермеры и владельцы под-
собных хозяйств Север-
ского района сегодня  
воодушевлены: на гори-

зонте наметилась реальная возмож-
ность зарабатывать на жизнь не толь-
ко возделывая свои угодья, но и встре-
чая туристов. В муниципалитете поя-
вились специалисты, которые помогут 
правильно организовать и раскрутить 
такой бизнес. А самые активные пред-
приниматели смогут даже получить 
денежный грант на развитие. Но обо 
всем по порядку.

С конца 2014 года московская  
автономная некоммерческая органи-
зация «ЭкоЦентр «Заповедники» реа-
лизует проект под названием «Искры 
надежды для российских деревень». 
Он направлен на то, чтобы помочь 
селам, хуторам, станицам и прочим 
малым населенным пунктам нашей 
страны выжить в нелегких условиях 
современной экономики и тенденции 
оттока населения в крупные города. 
Одним из главных направлений дея-
тельности организации является под-
держка народных инициатив в сфере 
развития сельского туризма. На се-
годняшний день определены четыре 
субъекта РФ, в которых реализуют-
ся мероприятия программы: Алтай-
ский и Краснодарский края, а также  
Архангельская и Калининградская 
области.

Кубань попала в число пилотных 
территорий благодаря активистам 
Светлане Копыловой и Сергею Шульге.  
Полтора года назад они переехали из 
другого региона на постоянное ме-
сто жительства в станицу Азовскую  
Северского района. Светлана, в про-
шлом сотрудник «ЭкоЦентра «Заповед-
ники», – непосредственный автор про-
екта «Искра надежды». До этого очень 
похожую по задачам идею развития 
сельского туризма ей удалось претво-
рить в жизнь в Калининградской об-
ласти, а именно в Полесском районе.

Приехав на Кубань и познакомив-
шись с живописной природой Север-
ского района, а также с его удиви-
тельными добрыми жителями, авто-
ры проекта решили, что такая терри-
тория просто обязана быть включена 
во всероссийский проект. Для этого 
в январе нынешнего года они осно-
вали автономную некоммерческую 
организацию «Агентство развития 
сельских инициатив», которая явля-
ется партнером московского ЭкоЦен-
тра со стороны Краснодарского края. 
Для понимания – аналогичные орга-
низации созданы во всех четырех пи-
лотных субъектах Российской Федера-
ции, как проводники и кураторы реа-
лизации проекта на местах.
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Ф ТУРИСТИЧЕСКАя  
НАУКА

Суть проекта – собрать активных сель-
ских жителей, которые хотели бы вы-
вести свое хозяйство на новый уро-
вень: встречать гостей, угощать их 
натуральными продуктами, показы-
вать особенности деревенской жиз-
ни, и провести среди них конкурс с 
денежным вознаграждением. На тер-
ритории Северского района таких же-
лающих оказалось немало – около пя-
тидесяти человек заявили о своем уча-
стии в проекте. 

– Наши идеи и предложения упа-
ли на благодатную почву, – отмети-
ла Светлана Копылова. – В крае идет 
повсеместная работа по развитию  
агротуризма как альтернативного  
направления курортной отрасли.  
Поэтому найти общий язык с руковод-
ством муниципалитета удалось легко. 
Взаимодействие началось со встреч  
с активом района: главами поселений, 
представителями органов ТОС и, ко-
нечно же, фермерами. Мы объясня-
ли суть и задачи проекта, приглаша-
ли к участию, рассказывали, как бу-
дет осуществляться помощь на всех 
этапах развития бизнеса.

Руководитель «Агентства разви-
тия сельских инициатив» пояснила, 
что под сельским туризмом они под-
разумевают гораздо более широкое 
понятие, чем агротуризм. Цель про-
екта – не просто привлечение тури-
стов в село, но и в целом сохране-
ние его природного, культурного и 
исторического наследия. Поэтому 
принять участие в конкурсе могут 
не только аграрии, но и ремеслен-
ники, фольклорные коллективы, ку-
линары и просто хозяева старинных 
домов, которые могли бы сделать из 
них мини-музеи. Заявки на участие 
в конкурсе принимались до 15 июля, 
и уже в августе экспертная комиссия 
подведет итог и выявит 10–12 побе-
дителей, которые получат до 100 ты-
сяч рублей каждый. 

– Средства, конечно, небольшие, 
но мы надеемся, что они станут сти-
мулом к развитию. Кто-то купит стро-
ительный материал для забора или 
крыши, кто-то – кроликов или кур, 
кто-то приобретет станок для произ-
водства народных сувениров, а кто-то  
захочет разработать новый пеший 
или конный маршрут и установит 
на нем необходимое оборудование, –  
рассказала Светлана Копылова. – Но 
одним из главных критериев отбора в 
конкурсе значится обязательное раз-
витие именно туристической состав-
ляющей. То есть если фермер на вы-
игранные средства построит баню, 

то она должна быть включена в со-
став услуг для туристов, а не только  
для личного пользования.

Еще одним важным пунктом в за-
явке должно быть указание, как пред-
приниматель планирует связать свою 
деятельность с другими участниками 
сельского турбизнеса. Директор агент-
ства отметила, что в идеале всех пред-
ставителей сферы сельского туризма 
нужно объединить, создав единый  
туристический продукт, потому что 
самостоятельно мелким фермерам не 
выжить. За одной только лишь баней 
в село никто не поедет ни из Красно-
дара, ни, тем более, из Москвы или 
Санкт-Петербурга. А вот если гостям 
предложат конные и пешие прогулки, 
после которых они смогут отдохнуть 
в уютной беседке на базе, покататься 
на лодке по реке, сходить в музеи ка-
зачьей культуры или попить чаю с ме-
дом – тогда другое дело. 

Светлана Копылова также подчер-
кнула, что по завершении конкурса 
победителей не оставят. Кураторская 
деятельность и в плане контроля за 
расходованием средств, и в плане по-
мощи по их самому рациональному 
использованию обязательно продол-
жится. Будут приезжать специалисты 
по маркетингу, по ландшафтному ди-
зайну (со спецификой сельского ланд-
шафта), которые проведут подробные 
мастер-классы, семинары и личные 
консультации. 

– Мы понимаем, что получить 
деньги – это полдела, максимально 
эффективно их использовать очень 
сложно, – пояснила представитель 
проекта. – Тем более тем сельским 
жителям, которые не имеют опыта в 
вопросах встречи туристов и обще-
ния с клиентами. Их интересует аб-
солютно все – какой скатертью стол 
застелить, какую посуду поставить, в 
какой цвет выкрасить забор. Многие 
не понимают, что туристы к ним пое-
дут именно за сельской романтикой –  
живыми изгородями, деревянной ме-
белью, цветущими садами и огоро-
дами. И пытаются сделать «чтоб все 
как в городе» – добавить пластико-
вых навесов, искусственных лужа-
ек и так далее. Вот для того, чтобы  
избежать подобных ошибок, начи-
нающих предпринимателей и будут 
консультировать специалисты. Плюс 
юридическая помощь – очень мно-
гие боятся всяческих проволочек, 
так как даже на федеральном уровне 
нет четко прописанных правил орга-
низации объектов сельского туриз-
ма, и как работать в данном право-
вом поле не всегда понятно. Поэто-
му одним из первых приглашенных 
специалистов будет юрист.
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ХАТА  
АТАМАНА

Одним из первых, кто поддержал идею 
участия в проекте, стал местный жи-
тель Борис Кузнецов. С самого дет-
ства вместе с семьей он жил в доме, 
до революции принадлежавшем ата-
ману станицы Азовской Григорию Ко-
чубею. Хата, как было заведено в те 
времена, построена на самом лучшем 
и красивом месте – в центре поселе-
ния на пригорке. С порога дома откры-
вается изумительный вид на окрест-
ности и холмы. Архитектура само-
го здания выполнена именно в стиле 
классической атаманской хаты: боль-
шая площадь, полукруглые арочные 
окна, усложненное строение потолка.  
А у самого окошка растет огромный 
виргинский можжевельник – абсолют-
но нетипичное для этих мест дерево ис-
полинских размеров. Борис Кузнецов 
рассказал, что до сих пор доподлинно 
не известно, ни кто его посадил, ни от-
куда он вообще взялся. Дереву около 
150 лет; вполне возможно, что каза-
ки привезли его из Турции.

Участок перешел в собственность 
нынешним владельцам 30 лет назад, 
но хату не трогали, так и жили в ней. 
И только недавно Борис закончил 
строительство нового дома на участ-
ке неподалеку, а это здание решил 
переделать в музей казачьей культу-
ры. Узнав об этой идее, Светлана Ко-
пылова и Сергей Шульга предложили 
хозяину уникальной хаты поучаство-
вать в конкурсе.

Планы по созданию музея доволь-
но масштабные. В первую очередь не-
обходимо провести полную реставра-
цию здания. При этом хозяин стара-
ется все делать максимально прибли-
женно к реальностям того времени. 
К примеру, он решил не прикрывать  
металлопрофиль на крыше камы-
шом, а изготовить именно соломен-
ную кровлю по всем правилам – сло-
ем не менее 40 сантиметров. И стены 
дома изнутри также не покрывает со-
временной штукатуркой и не красит 
химическими красками, а замазыва-
ет глиной. Технологии строительства 
19-го века Борис Кузнецов собирает по 
крупицам – в сети Интернет, находит 
старинные книги, спрашивает старо-
жилов, интересуется опытом сосед-
них территорий. В идеале свой дом и 
двор он хочет не просто превратить 
в музей, а построить настоящее каза-
чье подворье, на территории которо-
го будут проводиться праздники, фе-
стивали и всякие тематические ме-
роприятия. 

– Важно, чтобы музей не был ста-
тичным, – подчеркнул хозяин дома. – 

Создание музея 
в планах – построить самый настоящий этнокультурный центр, 
с ремесленными мастерскими (гончарной и кузнечной), а также студией 
народно-прикладного творчества. все экспонаты должны быть действующими

Мечта городской семьи 
Ферма расположилась на потрясающе живописной поляне с видом на горы, 
в том числе на главную вершину северского района – собер-Баш

В планах – построить самый настоя-
щий этнокультурный центр, с ремес-
ленными мастерскими (гончарной  
и кузнечной), а также студией народно-
прикладного творчества. Все экспо-
наты должны быть действующими.  
Если это прялка, то чтобы на ней мож-
но было прясть, если кузня – ковать, 
если печка – печь пирожки.

Средства на восстановление хаты 
уходят немалые, даже при условии 
использования природных материа-
лов. Поэтому грант в размере 100 ты-
сяч рублей в случае победы в конкур-

се станет весьма полезен для будуще-
го предпринимателя.

Во дворе дома Борис Кузнецов  
также начал некоторые работы по пре-
образованию подворья в музейный 
комплекс – скоро здесь появятся лет-
няя печка, «беседка-сеновал» для от-
дыха гостей и самый настоящий ко-
лодец. Последний тоже сохранился с 
давних времен. Каменную уходящую 
в глубь земли на 10 метров трубу хо-
зяин достроит наземной частью, и все 
желающие смогут опустить в колодец 
ведро и набрать ледяной воды.
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ФЕРМА  
МЕЧТы

Есть в Северском районе и готовые 
объекты сельского туризма – такие, 
как конеферма «Владимировка».  
Хозяева в конкурсе не участвуют, од-
нако активно поддерживают «Агент-
ство развития сельских инициатив» в 
том, чтобы создать как можно больше 
туристических мест в муниципалитете. 

Ферма расположилась на потряса-
юще живописной поляне с видом на 
горы, в том числе на главную вершину  
Северского района – Собер-Баш. Исто-
рия создания фермы похожа на сказ-
ку – все начиналось с мечты. Мечты 
одной городской семьи о месте для ду-
ши, о природе и лошадях. Примерно 
девять лет назад Владимир и Оксана  
Григорьянц решили приобрести уча-
сток в станице Азовской, чтобы можно 
было приезжать отдыхать от суеты го-
рода в тишине и покое. Купили первых 
двух лошадок – для главы семейства и 
старшей дочери, потому что оба бы-
ли страстными любителями этих пре-
красных животных. Изначально стро-
или уголок исключительно для семей-
ного отдыха, не планировали устраи-
вать целую конеферму. Но однажды 
услышали, что на бойне продается ло-
шадь – если ее не купят, пойдет на мя-
со. Увидели Багиру и не смогли с ней 
расстаться. Потом родилась Феррари, 
позже появились Финик, Лада, Утрен-
няя Звезда… Так их стало 18.

– Время от времени к нам стали 
приезжать покататься на лошадях 
друзья, соседи, знакомые – мы нача-
ли развивать конные маршруты, стро-
ить беседки, чтобы гостям было где 
отдохнуть. Позже появилась баня из 
сруба, а над конюшней построили не-
сколько комнат для гостей, – расска-
зала хозяйка. 

Оксана и Владимир – одни из не-
многих предпринимателей в крае, ко-
торые предлагают своим гостям имен-
но сельский туризм. Каждый, кто оста-
навливается на ферме, при желании 
может помочь поухаживать за лошадь-
ми, отправиться с хозяевами фермы на 
сенокос или наколоть дров. Подобное 
времяпрепровождение выгодно обе-
им сторонам – в таких случаях гостям 
предлагают какие-либо поощрения. 

– Однажды к нам приехала груп-
па активных молодых людей, пред-
ложили помочь по хозяйству в об-
мен на скидку. Да пожалуйста – на-
кололи дров, беседку получили в 
полцены, – рассказала Оксана Гри-
горьянц. – Часто студентки из Крас-
нодара приезжают – помогают уха-
живать за лошадьми и катаются на 
них бесплатно.

Галина николаевна костенко, 
заместитель главы администрации 
МО Северский район:

– когда в администрацию района обра-
тились представители проекта по разви-
тию сельского туризма и местных иници-
атив с предложением его реализовать, 
мы поняли, что идея стоящая. Даже ес-
ли возникнут сложности при ее внедре-
нии в жизнь, многие жители и предпри-
ниматели узнают, как реализовать себя 
при минимальных затратах. 

в целом такой вид деятельности – это 
помощь и местным жителям, и орга-
нам власти по самозанятости населе-
ния. представители ано «агентство раз-
вития сельских инициатив» знакомят нас 
с опытом развития сельского туризма 
в передовых регионах страны. в свою 
очередь, мы им помогаем реализовы-
вать данную идею.

от проекта мы ожидаем создания как 
минимум 2 экскурсионных маршрутов 
(по горной и равнинной частям райо-
на): 1 туристского и 1 детского познава-
тельного. кроме того, планируем органи-
зовать проведение ежегодных гастроно-
мических фестивалей. а также надеемся 
привлечь внимание к району туристов и 
инвесторов.

о пРоекте

Конечно, такой вид отдыха рас-
считан не на массового туриста.  
Сюда чаще приезжают семьи с детьми. 
К клиентам, которые уверены, что за 
свои деньги они могут кутить как ду-
ше угодно, хозяева относятся насторо-
женно. Ферма – это не гостиница, это 
пространство для сближения с приро-
дой, общения с лошадьми, глубокого 
познания окружающего мира.

– Мы полностью поддерживаем 
идею развития комплексных предло-
жений по отдыху в Северском районе, –  
отметила Оксана. – Наши гости зача-
стую спрашивают, что еще можно по-
смотреть в округе. Поэтому мы гото-
вы направлять своих туристов к сосе-
дям, если они создадут действитель-
но интересные места для посещения.

ВОСПИТАНИЕ  
ТУРИСТОВ

Таких объектов – как начинающих, так 
и уже довольно развитых – в Север-
ском районе множество. Есть и базы 
отдыха, и сельские усадьбы, и госте-

вые дома, и рыболовные угодья. Здесь 
можно пожить в тихом домике или па-
латках, смотреть на звезды, сидеть у 
костра, есть вкусную домашнюю еду, 
бродить по холмам и увидеть водопа-
ды и дольмены. 

Первое, что сделали Светлана Ко-
пылова и Сергей Шульга в рамках ре-
ализации своего проекта, – создали 
сборник-брошюру «Путеводитель по 
сельскому туризму. Северский рай-
он», в котором ярко и красочно описа-
ли большинство имеющихся на терри-
тории муниципалитета возможностей 
для отдыха. Это стало первым шагом 
на пути популяризации района и сфе-
ры сельского отдыха в целом среди на-
селения. В дальнейшем активисты пла-
нируют продолжать деятельность по 
привлечению туристов, ведь это од-
на из важных составляющих успеш-
ного развития сельских населенных 
пунктов. Сами начинающие предпри-
ниматели больше всего боятся имен-
но отсутствия гостей – мол, кто о них 
узнает, и кто приедет за тридевять зе-
мель. Представители АНО «Агентство 
развития сельских инициатив» всех 
успокаивают: туристы есть, и их мно-
го. В перспективе, когда будет создан 
готовый турпродукт, Светлана Копы-
лова планирует наладить сотрудниче-
ство с туроператорами и увеличить по-
ток отдыхающих силами профильных 
специалистов. А пока организация ра-
ботает над распространением инфор-
мации через Интернет. Но главную 
ставку делает на событийный туризм – 
уже этой осенью агентство собирается 
провести ряд фестивалей в Северском 
районе на различные темы, например,  
гастрономическую. В районе прожи-
вает множество народностей, которые 
готовы накормить гостей кулинарны-
ми шедеврами национальной кухни.

При этом, как единогласно отме-
чают и сотрудники агентства, и сами 
фермеры, сельский туризм вряд ли 
сможет привлечь массового туриста. 
По крайней мере в ближайшее время. 
В сознании многих людей до сих пор 
царит представление об идеальном 
отдыхе, которое подразумевает пляж, 
шезлонг и коктейль в руке. Но это со-
знание можно и нужно менять. Доста-
точно хоть раз проснуться на рассвете, 
выйти на поляну, полюбоваться осве-
щенными утренним солнцем макушка-
ми гор, услышать пение птиц, увидеть, 
как в траве луга снуют вездесущие зай-
цы, а иногда из-за кромки леса выгля-
дывают любопытные косули… и вос-
приятие мира уже не будет прежним. 
Стоит ради таких эмоций хоть раз из-
менить своим привычкам и провести 
отпуск на природе в сельской тишине? 
В Северском районе уверены, что да.
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Главная 
ценность – семья
8 июля вся страна отпраздновала ставший 
традиционным День семьи, любви и верности

текст: Нина Надюк

в армавире среди частных домов 
и многоэтажек разместилась насто-
ящая детская деревня. приемные 
семьи переезжают в нее и получа-
ют дома в безвозмездное пользо-
вание. Здесь, в атмосфере любви 
и заботы, в приемных семьях бу-
дут жить дети, оставшиеся без по-
печения родителей

пРоект
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праздника уже есть памят-
ная медаль – «За любовь  
и верность». Символично, 
что впервые он отмечался 

в 2008 году, который был объявлен Го-
дом семьи. Именно тогда проблеме 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, стали уделять 
более пристальное внимание. И лозунг 
«На Кубани чужих детей не бывает!» 
начал претворяться в жизнь. 

Об этом говорят цифры. Сейчас 
Краснодарский край – в числе лиде-
ров по устройству детей, оставших-
ся без попечения родителей, в се-
мьи. За 5 лет на Кубани закрылись 
35 детских домов и школ-интернатов.  
В настоящее время в регионе осталось 
6 таких учреждений, в них воспиты-
ваются 258 детей.

На базе закрытых детских домов 
и школ-интернатов открываются дет-
ские сады, казачьи кадетские корпу-
са, психоневрологические интернаты, 
социально-реабилитационные центры 
для несовершеннолетних, коррекци-
онные школы, оздоровительные ла-
геря, общеобразовательная школа-
интернат для одаренных детей и дру-
гие учреждения.

Практически все оставшиеся детдо-
ма имеют статус коррекционных (спе-
циальных) и предназначены для ребят 
с проблемами по здоровью. Один из 
них – детский дом «Рождественский» 
в Краснодаре. Он начал свою работу 
в сентябре 2005 года. Учредителями 
государственного образовательно-
го учреждения являются Министер-
ство социального развития и семей-
ной политики Краснодарского края и  
региональный департамент имуще-
ственных отношений. 

Здание и прилегающая территория 
переданы детскому дому в безвозмезд-
ную аренду приходом храма Рождества 
Христова. Они полностью приспосо-
блены к условиям жизни детей.

В настоящее время в детском доме 
пребывает 23 воспитанника. Все они 
имеют диагноз «задержка психическо-
го развития». Родители большинства 
из них лишены прав на ребенка или 
осуждены, есть дети-сироты.

Для коррекционной работы с ма-
ленькими постояльцами в учреждении 
имеются кабинеты учителя-логопеда 
и дефектолога. Они оснащены всеми 
необходимыми средствами обучения, 
методической литературой и пособи-
ями. Есть оборудованный зал ЛФК, 
спортивные тренажеры.

В конце 2013 года к детскому дому  
«Рождественский» были присоеди-
нены воспитанники реабилитацион-
ного центра для несовершеннолет-
них «Авис». 

Для поддержки детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения роди-
телей, в крае действует государствен-
ная региональная программа «Дети  
Кубани». Она предусматривает меро-
приятия, направленные на предостав-
ление дополнительных гарантий, и не-
обходимые средства, выделяемые из 
краевого бюджета.

Одной из форм региональной под-
держки стали Школы приемных ро-
дителей, которые работают в рамках 
данной программы. Они начали дей-
ствовать еще в 2002 году. В 2013-м 
их структура претерпела значитель-
ные изменения. В настоящее время 
в крае существует единая сеть Школ 

приемных родителей, которые обу-
чают людей находить общий язык 
с новыми маленькими членами се-
мьи. Обучение проходит в соответ-
ствии с единой утвержденной про-
граммой подготовки. Кроме того, 
замещающим семьям предоставля-
ется психолого-педагогическое со-
провождение. 

В Школах работают 132 специали-
ста из числа психологов, юристов, со-
циальных педагогов и медицинских 
работников. В 2014 году по вопросам 
психолого-педагогической и право-
вой подготовки сюда обратилось более 
3,5 тысячи жителей Кубани, прошли  
обучение – 2640. В I квартале 2015 

сегодня в краснодарском крае более 2000 человек (1240 семей) желают принять 
ребенка. на данный момент наиболее популярной формой определения детей 
в семьи является патронат

У
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года начал заниматься 961 человек, 
прошли обучение – 624. 

Сегодня в Краснодарском крае  
более 2000 человек (1240 семей) же-
лают принять ребенка. На данный 
момент наиболее популярной фор-
мой определения детей в семьи явля-
ется патронат. В отличие от усынов-
ления в процессе патроната ребенок, 
как и при любой другой форме опе-
ки, не приобретает родственных прав 
и обязанностей по отношению к па-
тронатному воспитателю. Он сохра-
няет все льготы и выплаты, причита-
ющиеся ему как ребенку, оставшемуся 
без попечения родителей (ежемесяч-
ная выплата на содержание, внекон-
курсное поступление в учебное заве-
дение, закрепление жилья, а при его 
отсутствии – получение такового по 
достижении совершеннолетия). При 
прекращении патроната все право-
отношения между ребенком и воспи-
тателем прекращаются.

В отличие от простой опеки, пат- 
ронатный воспитатель оказывает 
свои услуги по воспитанию ребен-
ка возмездно. Он заключает с орга-
ном опеки и попечительства специ-
альный договор, близкий по характе-
ру к гражданско-правовому (регули-
руемый гражданским, а не трудовым 
законодательством). По такому до-
кументу воспитатель получает еже-
месячное вознаграждение в порядке 
и объеме, определяемых региональ-
ным законом.

В рамках краевого закона «О патро- 
нате в Краснодарском крае» в семьи пе-
редаются дети, которые де-факто оста-

лись без родителей, но на момент вы-
явления не имеют юридического ста-
туса «оставшегося без попечения роди-
телей» из-за отсутствия необходимых 
документов (свидетельства о смерти 
родителя, решения суда о лишении 
или ограничении родительских прав, 
о признании умершим, безвестно от-
сутствующим, недееспособным и пр.). 

Раньше такие ребята направлялись 
в детские дома для детей-сирот и толь-
ко после получения «статуса» переда-
вались в семьи граждан.

По словам специалистов Мини-
стерства социального развития и се-
мейной политики Краснодарского 
края, сегодня принятые меры позво-
ляют своевременно выявлять детей, 
устраивать их в семьи и оказывать 
поддержку, установленную в регио-
не для замещающих семей (выпла-
ты на содержание детей, вознаграж-
дение патронатным воспитателям  
и др). По краевому закону «О мерах 
государственной поддержки семейных 
форм жизнеустройства и воспитания 
детей, оставшихся без попечения роди-
телей, в Краснодарском крае» размер 
ежемесячной выплаты на содержание 
ребенка, переданного на патронатное 
воспитание, приравнивается к разме-
ру ежемесячных денежных средств, 
выделяемых на содержание ребенка, 
переданного на воспитание в прием-
ную семью. В среднем сегодня кубан-
ская патронатная семья на 1 ребен-
ка получает от 16 до 20 тысяч рублей.  
В настоящее время на территории 
края насчитывается 79 таких семей, в 
которых воспитываются 118 детей.

на XI съезде детских омбудсме-
нов регионов России в Ульянов-
ске уполномоченный при пре-
зиденте РФ по правам ребенка  
павел астахов сообщил, что чис-
ло сирот в России сократилось  
за 5 лет на 40%. 

если в 2009 году было выявле-
но 106,7 тысячи, то в 2014-м –  
61,6 тысячи детей-сирот. на 21,9% 
снизилась численность детских до-
мов – с 1095 в 2009 году до 819 
учреждений в 2014-м. 

почти в два раза увеличилось коли-
чество кандидатов в усыновители 
и приемные родители. в 2009 году 
число таких семейных пар состав-
ляло 15 тысяч, к 2011 году оно сни-
зилось до 12, а в 2014-м превыси-
ло 24 тысячи человек. Доля пере-
данных на семейные формы устрой-
ства детей-сирот среди ежегодно 
выявляемых возросла с 2010-го 
по 2014 год с 64,4 до 92,8%. 

численность детей-инвалидов, пе-
реданных на такие формы устрой-
ства, увеличилась на 32%. если  
в 2010 году было устроено 1329 
детей, то в 2014-м показатель до-
стиг 1749 человек. 

на 34,7% снизилось число отме-
ненных решений о передаче ре-
бенка на воспитание в семью.  
если в 2009 году их было почти  
8,5 тысячи, то в 2014-м – 5412. 

число детей, пострадавших по ви-
не усыновителей, уменьшилось на 
54,1% . в 2010 году пострадало  
74 ребенка, в 2014-м – 34.

циФРы по стРане

краснодарский край – в числе 
лидеров по устройству детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, в семьи

закрылось 
детских домов 
и школ-
интернатов

осталось 
детских домов 
и школ-
интернатов

35 6

За 5 лет 
на кубани
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десь, в атмосфере любви и за-
боты, в приемных семьях бу-
дут жить дети, оставшиеся без 
попечения родителей. 

Детская деревня – это масштаб-
ный социальный проект благотвори-
тельного детского фонда «Виктория». 
Его реализация стала возможна бла-
годаря активной социальной поли-
тике Краснодарского края и тесному  
взаимодействию власти, бизнеса и 
общества, направленному на помощь 
детям, оставшимся без попечения ро-
дителей. Выбор Армавира для строи-
тельства детской деревни не случаен. 
В Краснодарском крае благотворитель-
ный детский фонд «Виктория» начал 
работать еще в 2005 году. Он реали-
зовывал различные социальные про-
граммы, направленные на семейное 
устройство детей, оставшихся без по-
печения родителей, помогал детским 
домам, занимался развитием добро-
вольческого движения. Идея созда-
ния детской деревни в Армавире бы-
ла широко поддержана представителя-
ми муниципальной и краевой власти.  
Для реализации проекта рассматрива-
лось несколько регионов, однако руко-
водство Кубани предоставило наибо-
лее выгодные условия для его осущест-
вления. Были учтены такие параметры, 
как возможное местонахождение зе-
мельного участка для строительства 
домов, наличие и доступность комму-
нальной и социальной инфраструктур. 
Финансовую поддержку этому проек-
ту оказывают ФК УРАЛСИБ и ряд дру-
гих коммерческих компаний, а также 
частные лица. 

В ноябре 2012-го был заложен пер-
вый камень в строительстве дерев-
ни, а уже летом этого года туда пере-
ехали первые жители. На территории 
детской деревни общей площадью в 
3,15 гектара построены 14 простор-
ных и удобных коттеджей, в каждом 
из которых будут жить 6–8 детей с при-
емными родителями. 

– Для Фонда это принципиально но-
вый проект, он реализуется на основе 

государственно-частного партнерства 
и направлен на семейное устройство 
детей, оставшихся без попечения ро-
дителей. Модель воспитания в дерев-
не является альтернативой детским 
домам и позволяет ребятам жить в 
атмосфере любви и заботы, иметь 
защищенность и уверенность в за-
втрашнем дне, а это могут дать толь-
ко родители, – отметила руководитель 
программы Ирина Швец. 

Приемные семьи, которые стали 
жителями деревни, прошли серьез-
ный конкурсный отбор и подготовку. 
В каждом муниципальном образова-
нии нашего края органы опеки инфор-
мировали приемных родителей о пи-
лотном проекте, и все желающие мог-
ли подать заявки. В процессе отбора 
специалисты составляли психологи-
ческие портреты участников, наблю-
дали за тем, каким образом строятся 
взаимоотношения между родителя-
ми и детьми. Одними из формальных 
критериев участия в проекте были на-
личие своей жилплощади у родителей 

и отсутствие кредитных обязательств 
перед банками. Ведь приемные семьи 
переезжают в деревню и получают до-
ма в безвозмездное пользование на 
время участия в благотворительной 
программе. Семья продолжает уча-
ствовать в проекте, пока она готова и 
у нее есть ресурсы, чтобы принимать 
и воспитывать новых детей. 

В итоге были отобраны 8 семей из 
разных районов края, готовых сме-
нить место жительства на детскую 
деревню в Армавире и стать любя-
щими и внимательными родителями 
для детей, которые пока живут в дет-
ских домах. 

– Наши семьи переезжают в уже 
готовые дома, которые оснащены не-
обходимой мебелью и бытовой тех-
никой. Планировка домов одинако-
вая, но вот дизайн интерьеров аб-
солютно разный. Мы предоставили 
каждой семье право выбора штор, 
обоев и мебели. Что касается благо- 
устройства, то на территории дерев-
ни совместно с армавирским совхо-
зом «Декоративные культуры» им. 
Н. С. Плохова мы создали парковую 
зону. Этот проект уникален тем, что 
каждое посаженное растение не-
сет не только эстетику, но и обла-
дает полезными свойствами. Благо- 
устраивать придомовую территорию  
семьи будут сами: свой сад родите-
ли создадут вместе с детьми, – рас-
сказала Ирина Швец.

В деревне также построены дет-
ская игровая и спортивные площад-
ки, социально-культурный центр, где 
будут работать квалифицированные 
специалисты, помогающие прием-
ным семьям. Созданная здесь инфра-
структура позволит удовлетворять 
образовательные и культурные по-
требности проживающих в ней детей,  
а также будет открыта и для местных 
жителей.

Одновременно в детской дерев-
не смогут проживать не менее 80 де-
тей. На смену выросшим ребятам нач-
нут приходить новые, которые бу-

Гостеприимная 
«Виктория»

БлаГотвоРительность

8 июля мы побывали в необычном месте. В Армавире среди частных домов 
и многоэтажек разместилась настоящая детская деревня «Виктория»

Разработка и создание этого соци-
ального проекта заняли несколь-
ко лет. прежде чем приступить к 
его реализации, благотворитель-
ный фонд «виктория» изучил су-
ществующий опыт организации 
деревень, полностью профинан-
сировав создание детской де-
ревни – SOS в вологде и позна-
комившись с имеющимися тех-
нологиями. 

на основе полученных знаний фонд 
разработал собственную концеп-
цию организации деревни, осно-
ванную на семейной модели вос-
питания, то есть проживании ре-
бенка в семье.

кстати!

З
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дут попадать уже в семейную обста-
новку со сложившимися домашними  
традициями.

16 июля 8 приемных семей (16 ро-
дителей и 33 ребенка) уже стали пер-
выми жителями деревни. Все семьи 
подписали соглашение об участии в 
благотворительной программе «Дет-
ская деревня «Виктория» и договор 
безвозмездного пользованиями жи-
лыми домами, а также ознакомились 
с правилами проживания. Сейчас  
новоселы обживают свои уютные кот-
теджи, обустраивают быт и знакомят-
ся с городом. Для того чтобы период 
адаптации прошел максимально без-
болезненно для детей и родителей, 
фондом был разработан специальный 
комплекс мероприятий, включающий 
групповые тренинги, встречи, а также 
индивидуальные консультации.

Переезд семей в деревню осущест-
вляется в рамках партнерских отно-
шений благотворительного детского 
фонда «Виктория», Министерства со-
циального развития и семейной по-
литики Краснодарского края и адми-
нистрации города Армавира. Благо-
даря этому тесному взаимодействию 
все дети будут обеспечены местами в 
детских садах и учебных заведениях,  
а приемным родителям окажут помощь 
в трудоустройстве. Из 33 детей, пере-
ехавших в деревню, – 28 школьников. 
1 сентября этого года все они пойдут 
в новые школы, поэтому в августе для 
ребят и их родителей начнется подго-
товка к учебе. 

– Мы прекрасно понимаем, как 
трудно бывает при переезде, поэто-
му стараемся сделать все возможное, 
чтобы наши родители и дети как мож-
но быстрее почувствовали, что де-
ревня – это их дом, где им хорошо и 
спокойно, – сказала Ирина Юрьевна. 

Если данный пилотный проект в 
течение пяти лет зарекомендует себя 
как успешный, то будет рассмотрен во-
прос о передаче деревни «Виктория»  
Краснодарскому краю и ее тиражиро-
вании в других регионах.

Выбор
в краснодарском крае 
благотворительный детский фонд 
«виктория» начал работать еще 
в 2005 году. Для реализации проекта 
детской деревни рассматривалось 
несколько регионов, однако 
руководство кубани предоставило 
наиболее выгодные условия 
для его осуществления
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мск мы – это кубань

реимущества муниципа-
литета очевидны: боль-
шая береговая полоса 
двух морей дает возмож-

ность развивать туризм, климат – 
выращивать самый высокий в стра-
не урожай винограда и производить 
конкурентное с европейским вино, 
выход в море – увеличивать порто-
вую составляющую. Однако интер-
вью с исполняющим обязанности 
главы Темрюкского района Серге-
ем Робилко в меньшей степени ка-
салось данных точек роста. Сергей 
Григорьевич приступил к своей но-
вой работе в начале марта. И, как во-
дится, сразу погрузился в проблем-
ные вопросы территории, которых 
здесь оказалось более чем достаточно.

– Сергей Григорьевич, мы понимаем, 
что Темрюкский район очень интересен 
с экономической точки зрения. Одна-
ко и сложных вопросов здесь немало. 
Опишите круг основных проблем, ко-
торые сегодня необходимо решать.
– У нас много актуальных вопросов. 
Одни из глобальных – сильная из-
ношенность водопроводных сетей и 
отсутствие собственных источников 
пресной воды практически на всей 
территории района, нехватка элек-
троэнергетических мощностей, от-
сутствие полигонов для ТБО. Кроме 
того, банкротами являются тепло-
вые сети. Есть проблемы социально-
го характера. 

– За что же браться в первую оче-
редь? 
– Ни один из этих вопросов оставлять 
нельзя. Территория нуждается в мо-
дернизации. Отсутствие современ-
ных сетей сильно тормозит ее разви-
тие. Безусловно, проблемы с комму-
никациями не решить враз, но зани-
маться ими необходимо. Что касается  
первоочередности, то, как и для лю-
бой другой территории, для Темрюк-
ского района социальная политика и 
качество жизни людей стоят на пер-
вом месте. И хотя в сформированный 
бюджет сложно вносить какие-либо 
изменения, нам удалось это сделать. 
В частности, после объезда всех со-
циальных объектов выделили допол-
нительно 46 миллионов рублей на ре-
монт школ. У нас получилась сумма 
в 64 миллиона, которая сопостави-
ма со средствами, выделяемыми на 
данные нужды в Краснодаре. Наши 
школы сегодня нуждаются в замене 
окон, в ремонте кровель, проводки, 
спортзалов и пищеблоков. Погодные 
условия позволяют проводить ремонт 
практически круглогодично. Этим и 
будем заниматься. 

Кроме того, мы приняли програм-
му по пожарной безопасности. Каж-
дый год будем выделять по 10 мил-
лионов рублей, чтобы привести в 
соответствие с предписаниями по-
жарных все помещения детских са-
дов и школ. 

Актуальным является вопрос сбора 
и вывоза мусора. В рамках новой кон-
цепции, которая начнет свою работу с 
1 декабря, Темрюкский район должен 
будет вывозить ТБО в станицу Варени-
ковскую. Но проблема в том, что у по-
селений нет техники для осуществле-
ния этой работы. Чтобы решить дан-
ный вопрос, мы выделили для них по-
рядка 20 миллионов рублей в качестве 
льготных кредитов на покупку комму-
нальной техники. 

Подтянуть социальные вопросы и 
закрыть проблему с недостатком тех-
ники для поселений – это две основ-
ные задачи, которые мы планируем 
решить в этом году.

– А что с решением глобальных во-
просов? Ведь без воды, света и тепла  
никакой социальный объект функци-
онировать не будет.
– В каждом направлении действуем  
индивидуально. Провели несколько пе-
реговоров – зимой будем с теплом. 

Что касается проблемы с водой,  
то мы ведем планомерную работу. 
Занимаемся разработкой проектно-
сметной документации. Уже готов 
проект на магистральные водоводы. 
Решать данный вопрос будем в рам-
ках программ софинансирования с 
краем. Благо на региональном уровне 
понимание этой проблемы есть. Так, 
в прошлом году краевым бюджетом 
было выделено 400 миллионов рублей 
на замену подводящих сетей. В этом – 
речь идет о 152 миллионах. Надеемся 
получить данные средства. Также пла-
нируем взять трубу из резервного фон-
да. Так, потихоньку будем менять сети. 
Конечно, обновить сразу все вряд ли  
возможно, но аварийные участки ста-
раемся приводить в порядок. 

– Остается надеяться, что в связи  
с большим федеральным проектом 
внимание к району будет особое… 
– Да, мы надеемся за счет энергетики 
Крыма поднять свою. Возможно, удаст-
ся благодаря мостовой переправе под-
тянуть местную дорожную сеть. Более 
того, стараемся зарегистрировать у се-
бя все компании, которые задейство-
ваны в строительстве переправы. 

В общем, перспективы у террито-
рии громадные. Кроме того, район и 
поселения максимально участвуют во 
всех краевых программах софинан-
сирования. 

П
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Темрюкский район.
Полное 

погружение
Темрюкский район – территория необычная. 

Его земля таит богатую историю древних 
цивилизаций. Границы в большинстве своем 
проходят по водной глади. Урожай винограда 

успешно вытесняет привычный в регионе 
зерновой. Благодаря географическому 

положению муниципалитет имеет огромный 
экономический потенциал. Но для того чтобы 

им воспользоваться, району сегодня необходима 
настоящая коммунальная революция

текст: Словена Соколова
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ЭКОНОМИКА –  
В РОСТ

– Сергей Григорьевич, как обстоят дела с эко-
номикой, бюджетом? Кризис не чувствуется?
– Судите сами. По итогам первых пяти ме-
сяцев этого года большинство показате-
лей, характеризующих развитие эконо-
мики района, имеют положительную ди-
намику и превышают темпы роста про-
шлого года.

Консолидированный бюджет края по Тем-
рюкскому району составляет 3 миллиарда  
879 миллионов рублей. Сегодня в плане вы-
полнения бюджета мы вторые в краевом рей-
тинге. Важнейшим индикатором роста эконо-
мической активности в районе является раз-
витие транспортного комплекса. Объем услуг 
в данной отрасли возрос в 2 раза за счет нара-
щивания объемов перевалки грузов и увели-
чения грузооборота в морских портах, а так-
же вспомогательной и дополнительной транс-
портной деятельности. Положительную роль 
сыграло и начало строительных работ на мо-
стовой переправе.

– Расскажите, где в основном занято населе-
ние. Хватает ли рабочих мест? 
– Экономика района диверсифицированная, 
работы хватает. Более того, есть вакантные 
места. Руководители предприятий говорят о 
нехватке кадров. Что касается основных на-
правлений занятости, то значительная часть 
населения работает в портах и туристическом 
комплексе. Кроме того, у нас немало креп-
ких хозяйств, которые занимаются выращи-
ванием винограда, а также винных заводов, 
успешно работающих и выполняющих зада-
чи по импортозамещению. 

По сравнению с началом прошлого го-
да среднемесячная заработная плата работ-
ников увеличилась на 11,2% и составила  
26 165 рублей.

Безработица тоже есть, но ее уровень не-
сколько ниже общекраевого. 

– Насколько широко представлен малый биз-
нес? Как стимулируете его развитие, как по-
могаете? 

– У южан в крови жажда зарабатывать. 
Здесь каждый – предприниматель.Тот, кто 
сдает комнату, стремится ее благоустроить 
и выручить больше денег; торговец пытает-
ся подороже продать свой продукт. Бизне-
су главное не мешать, а создавать условия.  
Мы поддерживаем предпринимателей. 

Любой бизнес начинается с земли. На се-
годняшний день в каждом поселении заре-
зервированы земли под крупные объекты и 
участки – под малые. Если у человека есть 
желание что-то построить – мы всегда «за». 
В районе, так же, как и в других муниципа-
литетах, работают общекраевые программы 
по поддержке бизнеса: субсидирование, кре-
дитование и др. 

Сегодня в среднем и малом предпринима-
тельстве занято чуть более 13 тысяч человек. 
Оборот составляет 9323,2 миллиона рублей, 
что на 8,5% больше аналогичного показате-
ля предыдущего года.

– На территории Темрюкского района нахо-
дится три порта: Тамань, Темрюк и Кавказ. 
Расскажите о их работе и о том, как она вли-
яет на состояние муниципалитета.
– Как уже упоминалось, это крупные работо- 
датели для темрючан. Также, несмотря на то,  
что все данные объекты являются фе-
деральной собственностью, в каж дом 
из них работают разные компании, ко-
торые занимаются своим видом бизне-
са. Некоторые зарегистрированы в рай-
оне, и это тоже положительно сказывает-
ся на нашей казне. Мелкие торговые точ-
ки вокруг портов также подпитываются 
от данных территорий и транзитников. 

консолидированный 
бюджет края 
по темрюкскому району 
составляет 3 миллиарда 
879 миллионов рублей. 
сегодня в плане 
выполнения бюджета 
муниципалитет – второй 
в краевом рейтинге

В районе 
успешно 
работают 
234 
крестьянско-
фермерских 
хозяйства
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В портах осуществляется перегрузка на-
ливных, навалочных и насыпных грузов как 
химического, так и растительного происхо-
ждения. Каждый из портов является при-
влекательной инвестиционной площадкой. 
Так, потенциальные инвестпроекты связа-
ны со строительством разного рода храни-
лищ, терминалов, причалов и перегрузоч-
ных комплексов. 

Есть несколько очень амбициозных про-
ектов. Один из них – создание сухогрузного 
района морского порта Тамань в рамках под-
программы «Развитие экспорта транспорт-
ных услуг» федеральной целевой програм-
мы «Развитие транспортной системы России 
(2010–2020 годы)» с общим объемом финан-
сирования в 228040,2 миллиона рублей. В на-
стоящее время разрабатывается проектная 
документация с грузооборотом к 2020 году  
до 93,8 миллиона тонн. 

В рамках проекта предусмотрено стро-
ительство новых портовых перегрузочно-
технологических комплексов специализиро-
ванного назначения, гидротехнических соору-
жений, припортовой железнодорожной стан-
ции и железнодорожных подъездных путей, 
автомобильной подъездной дороги и развя-
зок, объектов инженерной инфраструктуры, 
обеспечивающих потребности порта в элек-
трической энергии, природном газе, воде  
и связи, а также оборудование объектов ком-
плексом инженерно-технических средств 
охраны и др.

Незамерзаемость порта Тамань позволит 
привлекать часть грузопотоков из портов го-
рода Азова в период неблагоприятной ледо-
вой обстановки.

– Одним из актуальных вопросов, связанных 
с территорией района, является действие кер-

ченской паромной переправы. Эта тема ре-
гулярно появляется в новостях. Расскажите, 
какая работа там была проведена и что сей-
час происходит. 
– Начиная с мая прошлого года, когда поток 
автомобилей значительно увеличился, бы-
ла проведена огромная работа. Здесь взаи-
модействовали представители федеральной, 
региональной и районной власти, а также 
правоохранительные органы. Решать про-
блемы было необходимо, ведь в отдельные 
пиковые периоды количество автотранспор-
та в очереди превышало 1800–2000 единиц, 
а число людей – 9000–10 000 человек. 

Граждан обеспечили необходимыми 
санитарно-бытовыми условиями, питанием 
и медицинским обслуживанием. Потребова-
лось больше мощностей для наведения сани-
тарного порядка в местах большого скопления 
людей. Хотя ситуация на сегодня стабилизи-
ровалась, не все работы завершены. В част-
ности, не окончено оборудование «перехва-
тывающей» парковки, расположенной перед 
стационарным постом ДПС в одном киломе-
тре от поселка Ильич. 

ВИНОГРАДАРСКИй  
КРАй 

– Расскажите о развитии сельского хозяйства 
в муниципалитете. 
– Агропромышленный комплекс является зна-
чительной частью многоотраслевой эконо-
мики Темрюкского района. Объем произве-
денной в 2014 году продукции сельского хо-
зяйства вырос в 1,3 раза и составил 2 милли-
арда 996 миллионов рублей. Основная доля 
продукции – 98,2% – приходится на расте-
ниеводство.

сергей Робилко, 
исполняющий 
обязанности 
руководителя 
темрюкского района: 
«Успех территории – 
это успех главы. 
если в районе 
сокращается количество 
проблем, значит, глава 
и его команда работают 
хорошо»

Доля 
Темрюкского 
района 
в урожае 
винограда 
Кубани 
составляет 
87,2%
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В минувшем году предприятия района 
собрали зерновые и зернобобовые культуры 
на площади в 10,7 тысячи гектаров. Валовой 
сбор составил 36,8 тысячи тонн. Рис убран с 
площади в 1,3 тысячи гектаров, валовой сбор 
достиг 8,5 тысячи тонн. 

Развивается животноводческая отрасль. 
По данным на 1 января 2015 года поголовье 
крупного рогатого скота (молочного и мяс-
ного направлений) составило 7946 голов, 
в том числе коров – 3517, что выше уровня 
прошлого года на 4%. Поголовье мелкого ро-
гатого скота достигло 5691.

В районе успешно работают 234 кре- 
стьянско-фермерских хозяйства и индивиду-
альных предпринимателя, ими обрабатыва-
ется 15 тысяч гектаров пашни. 

КФХ преимущественно занимаются вы-
ращиванием бахчевых и овощных куль-
тур, виноградарством и садоводством.  
Их работа направлена на повышение эф-
фективности использования земель сель-
скохозяйственного назначения. Осущест-
вляют свою деятельность 4 кооператива,  
а также ассоциация крестьянско-фермерских 
хозяйств.

Предприятия и малый бизнес не стоят на 
месте, развиваются. Так, ООО «Фанагория-Юг»  
пытается брать новые высоты: на 4 гектарах 
предприятие заложило розарий, выращива-
ет саженцы цветов. Планирует занимать-
ся продажами, как в частном порядке, так  
и через сети, а также развивать агротуризм. 

Недавно посещали фермерское хозяй-
ство, владелец которого, чтобы уйти от 
перекупщиков, самостоятельно органи-
зовал всю цепочку от производства и пе-
реработки до продажи. Он, в частности, 

производит молоко и сыры. Работает вну-
три района. 

В общем, люди здесь творческие.

– Благодаря климатическим условиям у вас 
необычайно развито виноградарство. Каких 
успехов достиг район в данном направлении?
– Доля Темрюкского района в урожае вино-
града Кубани составляет 87,2% (из 191 тыся-
чи тонн). В общероссийском сборе виногра-
да (415 тысяч) район занимает около 40% – 
это значительный успех! 

Хочется отметить, что культура возделы-
вания земли сегодня очень высока. В про-
шлом году район собрал рекордный за послед-
ние 20 лет урожай винограда – 167 000 тонн.  
В этом году, в связи с погодными условиями 
(зимой несколько дней наблюдались замо-
розки), урожай будет немного ниже. 

Выращиванием винограда в муници-
палитете занимается 18 специализирован-
ных хозяйств. Площадь всех виноградни-
ков в прошлом году составила 18,4 тысячи 
гектаров. Планируется увеличение площа-
ди посадки. 

Естественно, развивается виноделие.  
В 2014 году винодельческими предприятия-
ми переработано 133 тысячи тонн виногра-
да и выработано 9,3 миллиона декалитров 
виноматериала. Наивысших показателей 
достигли предприятия «Южная», «Фанаго-
рия» и «Кубанская винная компания». При-
ятно отметить, что качество вина сегодня мо-
жет конкурировать с европейским. Ежегод-
но виноделы района создают и выпускают 
новые позиции. Ассортимент производимой 
продукции на сегодняшний день составляет  
более 300 наименований.

Для досуга молодых 
людей работает 
кинотеатр, 
есть спортивная 
инфраструктура. 
кроме того, сейчас 
идет реконструкция 
здания для молодежного 
центра, на которую 
выделили 1 миллион 
940 тысяч рублей

Большая 
береговая 
полоса двух 
морей дает 
возможность 
развивать 
туризм
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Отрадно, что в район зашли серьезные 
инвесторы, те, кто хочет работать долго и 
продуктивно. Они вкладывают средства  
как в закладку молодых виноградников и в 
выращивание новых видов и сортов ягоды, 
так и в сами винзаводы: проводят модерни-
зацию, покупают новую технику.

МОРЕ,  
ОТДыХ, ПЛяЖ…

– Темрюкский район – курортная территория. 
Расскажите, как развивается здесь санаторно-
курортный комплекс. 
– Для развития любой территории нужны 
две составляющие: природная и инженер-
ная. С первой в районе все в порядке. У нас 
есть множество уникальных туристических 
маршрутов, включенных в краевую систему. 
Это экскурсии на винзаводы, лотосы, грязе-
вые вулканы и многое-многое другое. А вот 
с коммуникациями, как вы понимаете, слож-
ности. Возьмем станицу Голубицкую, кото-
рую называют народным курортом. Кстати, 
народный он потому, что ценовая полити-
ка позволяет приезжать сюда семьям с не-
высоким уровнем достатка. Но качество от-
дыха здесь необходимо повышать. Пробле-
ма с водой на 80% будет решена, как толь-
ко мы сделаем скважину. Остаются вопросы 
нехватки электромощностей и, основной, 
канализации и водоотведения. Этими необ-
ходимыми коммуникациями территория не 
оснащена. Вообще, это проблема не только 
Голубицкой, но и всего района. На решение 
данной задачи требуются колоссальные сред-
ства, начиная от проектирования и закан-
чивая строительно-монтажными работами. 

 Для станицы Голубицкой проектно-сметная 
документация разрабатывается. Но решить 
эту проблему в рамках всего района муни-
ципалитету в одиночку не удастся. 

– Неужели туристическая отрасль района  
в таком упадке?
– Санаторно-туристический комплекс рабо-
тает. Мы привлекаем туристов, модернизи-
руем инфраструктуру. Например, в станице 
Тамань ведется строительство набережной и 
благоустройство двух пляжных территорий 
в районе этнографического комплекса «Ата-
мань», в станице Голубицкой, поселках Пере-
сыпь и Веселовка – реконструкция учрежде-
ний отдыха. Строятся гостиницы, бассейны. 
Их собственники улучшают условия отдыха. 
Только в июне были открыты два новых объ-
екта показа: «Дом вверх дном» и анимацион-
ный парк «Заповедник сказок». 

Также в Голубицкой в этом году начал 
работу туристско-информационный центр.  
Его услугами пользуется большое количество 
отдыхающих. Здесь люди узнают о туристи-
ческих маршрутах, о наличии мест в гости-
ницах и комнатах в частном секторе, получа-
ют данные о стоимости размещения. Как го-
ворят работники центра, к ним обращаются 
транзитные туристы просто для того, чтобы 
разогреть воду, в прохладе покормить ребенка, 
или за информацией, где находится ближай-
шее медицинское учреждение. Работа центра 
помогает туристам сориентироваться и повы-
шает их лояльность к территории. 

Мы знаем о своих плюсах: это лечебное 
Азовское и Черное, имеющее красивую бе-
реговую зону, моря. У нас много песка, что 
позволяет развивать пляжные территории.  
Но, чтобы двигаться вперед, использовать 

ооо «Фанагория-Юг» 
пытается брать новые 
высоты: на 4 гектарах 
предприятие заложило 
розарий, выращивает 
саженцы цветов

В районе 
множество 
уникальных 
маршрутов 
для 
туристов
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весь потенциал территории и привлекать сю-
да крупных инвесторов, мы должны обратить 
внимание, в первую очередь, на нынешнее 
состояние коммунальных сетей. 

СОЦИАЛьНый  
АСПЕКТ

– Сергей Григорьевич, вы рассказали о про-
блемах школ в начале нашей беседы. А как 
обстоят дела с сокращением очереди в дет-
ские сады, и успеете ли вы выполнить указ 
президента? 
– Сегодня в районе строятся новые детса-
ды. В одних населенных пунктах мест чуть  
больше, чем требуется, в других, наоборот, 
меньше. Но в общем и целом очередь мы, 
безусловно, закроем. 

В рамках программы софинансирования 
в первом полугодии 2014 года было введено 
140 дополнительных мест: возвращен в сеть 
детский сад № 12 в Темрюке, в котором про-
ведена реконструкция.

В августе введем детский сад на 280 мест в 
Темрюке. Еще один такой же детский сад  стро-
им в станице Старотитаровской. Благодаря 
участию в программе оптимизации увеличим 
вместимость наших садов еще на 119 человек. 
После этого у нас останется проблемной Та-
мань. Но сегодня мы решаем данный вопрос. 

– Как обстоят дела с молодежью? Есть ли где 
молодым людям учиться после школы? Воз-
вращаются ли на малую родину те, кто уез-
жает за знаниями?
– У нас есть филиалы высших учебных заве-
дений. Многие ребята учатся в них. Те, кто 
получает образование в других городах, воз-
вращаются частично. Люди всегда ищут, где 
им лучше. Но я уверен, что мы можем кон-

курировать с другими территориями и при-
влекать молодежь. 

Для досуга молодых людей у нас работает 
кинотеатр, есть спортивная инфраструктура. 
Кроме того, сейчас делаем реконструкцию зда-
ния для молодежного центра, на которую вы-
делили 1 миллион 940 тысяч рублей. Он будет 
работать по разным направлениям. В районе 
есть молодежные неформальные движения, 
будем привлекать и их к работе. 

– Расскажите, в каком состоянии находятся 
медицинские учреждения и как вы боретесь  
с нехваткой кадров. 
– Как у всех, ситуация сложная. Но как бы 
ни было тяжело, в этом году мы выделили 
отрасли здравоохранения 6 миллионов ру-
блей. Эти средства пойдут на покупку двух 
квартир для врачей. Два миллиона из ука-
занной суммы направлены на газификацию 
объектов здравоохранения. Всего в районе 
не газифицировано 12 медицинских учреж-
дений. Кто-то обогревает помещение с по-
мощью электрокотлов, кто-то – печным или 
дизельным топливом. Сейчас идет газифика-
ция старотитаровской больницы. Эта работа 
обойдется бюджету в 1 миллион 650 тысяч  
рублей. Оставшуюся сумму направляем на га-
зификацию офиса ВОП в Веселовке и разра-
ботку проектно-сметной документации для 
остальных учреждений. 

Укомплектованность кадрами составля-
ет 64%. Мы понимаем, что привлечь специ-
алистов может только жилье. Придержива-
емся следующей политики: даем социаль-
ное жилье, которое человек имеет право при-
ватизировать, если отработал у нас 10 лет.  
Не отработал – жилая площадь останется для 
привлечения новых медицинских кадров. Се-
годня нам необходимо порядка 10–15 квар-
тир для узких специалистов. 

Мы 
работаем 
над тем, 
чтобы 
улучшить 
жизнь 
людей

обращения граждан
по большей части 
связаны с вопросами 
ЖкХ и благоустройства 
территорий



ПРИВЛЕКАТЕЛьНАя  
ТЕРРИТОРИя

– Как выстроена инвестиционная политика 
района? На что делаете ставку? Что в этом 
году везете на форум в Сочи? 
– Хотя я сегодня много говорил о проблемах 
территории, считаю, что Темрюкский район – 
один из самых инвестиционно-привлекательных 
районов края и ЮФО. 

Нашими приоритетными направлениями 
являются развитие портов и прилегающих к 
ним территорий, транспортной сети, сель-
ского хозяйства и потребительской сферы, 
инфраструктуры береговой зоны, а также 
повышение привлекательности туристско-
рекреационного комплекса.

На международном форуме в Сочи мы 
представим 24 инвестпроекта и 24 инве- 
стиционно-привлекательных земельных 
участка. Любой инвестор сможет выбрать 
проект на свой вкус, потому что диапазон 
наших предложений будет довольно ши-
рок – начиная от строительства жилья и 
заканчивая развитием портовой инфра-
структуры. 

В 2014 году на территории района за-
вершена реализация двух инвестиционных 
проектов. Первый – строительство комплек-
са по перевалке сжиженных углеводород-
ных газов в порту Темрюк (ООО «Мактрен-
Нафта») с общим объемом инвестиций  
в 1,6 миллиарда рублей. В рамках про-
екта создано 106 рабочих мест. Второй – 
строительство дельфинария-океанариума  
и общекурортного сквера с объектами 
коммерческого назначения (ООО «Чудное 
море») с общим объемом инвестиций в  
272 миллиона рублей. В рамках проекта соз-
дано 30 рабочих мест. 

В настоящее время в муниципалитете 
продолжается реализация инвестиционных 
проектов. Ведется строительство зерново-
го комплекса в порту Тамань, перегрузоч-
ных комплексов – в портах Кавказ и Темрюк,  
а также терминала навалочных грузов в пор-
ту Тамань. 

 – Сегодня большое значение уделяется откры-
тости власти. Вы часто встречаетесь с мест-
ным населением? 
– Мы проехали по всем школам, детским са-
дам и учреждениям здравоохранения, осмо-
трели все социальные объекты. У нас есть по-
нимание, как двигаться дальше. Что касает-
ся обращений граждан, то по большей части 
все они связаны с вопросами ЖКХ и благо- 
устройством территорий. Все просьбы объек-
тивны, и мы работаем над тем, чтобы улуч-
шить жизнь людей. 

– В чем, по-вашему, заключается успех рабо-
ты руководителя района? 
– На мой взгляд, успех территории – это успех 
главы. Если в районе сокращается количество 
проблем, значит, глава и его команда рабо-
тают хорошо.
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тема раздельного сбора мусора часто зву-
чит в прессе, но территории почему-то счи-
тают данный вопрос неперспективным. 
как правило, ссылаются на народ, который  
вряд ли будет сортировать отходы. темрюк 
пошел по другому пути. вместо рассуждений 
решили установить в городе десять сетчатых 
контейнеров для сбора пластика и десять 
блочных урн для раздельного сбора стекла, 
бумаги и пластика. 

как рассказал глава темрюка александр 
войтов, идею переняли у коллег из казани. 
Установку начали в феврале этого года. сет-
чатые накопители для пластика изготовило 
мУп «чистый город», которое работает на 
территории муниципалитета. Блочные урны 
для раздельного сбора мусора заказали у 
местного предпринимателя. на удивление, 
люди положительно отреагировали на дан-
ную инициативу. пластиковые контейнеры, 
как отмечают в администрации, заполняют 
лучше – приезжают на машинах,  выгружа-
ют бутылки. скоро количество контейнеров 
увеличится еще на два – их установят в рай-
оне автовокзала. что касается раздельного 
сбора мусора, то здесь темрючанам и го-
стям города надо поднатореть. Хотя, как не 
без удовольствия отмечает глава, когда че-
ловек видит надписи, он начинает задумы-
ваться и сортировать. 
в общем, процесс пошел. 

помимо эволюции в сознании, от данной 
работы есть и приятная экономика. сегод-
ня мУп приобретает прессовочный аппарат, 
на котором будет «ужимать» пластиковую та-
ру и вывозить на переработку. от сданного 
пластика по итогам года организация плани-
рует получить около 200 тысяч рублей, кото-
рые пойдут на ее же развитие. 

Темрюк – 
чистый город

Для 
Темрюкского 
района 
социальная 
политика 
и качество 
жизни 
людей стоят 
на первом 
месте

вместо рассуждений решили установить 
в городе десять сетчатых контейнеров 
для сбора пластика и десять блочных урн 
для раздельного сбора стекла, 
бумаги и пластика
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Главное – 
сплоченная 
команда
Сенное сельское поселение уникально своим 
географическим положением. Оно практически 
со всех сторон окружено заливами и морями. 
Гордостью муниципалитета являются 
не только плодородные виноградные 
плантации, но и курортные, богатые 
лечебными источниками, места

текст: Нина Надюк

Сегодня
ежегодно муниципалитет принимает 
на своей территории тысячи 
курортников. в составе поселения 
3 населенных пункта: сенной, 
который является центральным, 
приморский и соленый
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изнь в Сенном идет раз-
меренным и неторопли-
вым шагом. Ежегодно 
поселение принимает 

на своей территории тысячи курор-
тников. Кто-то приезжает просто от-
дохнуть и искупаться в теплых водах 
Черного и Азовского морей, кто-то – 
оздоровиться на знаменитых грязе-
вых вулканах. 

В составе поселения 3 населенных 
пункта: Сенной, который является цен-
тральным, Приморский и Соленый. 
Вся работа строится на плодотворном 
взаимодействии администрации с де-
путатским корпусом и жителями му-
ниципалитета. О том, как сообща ре-
шаются проблемы в поселении, нам 
поведал его руководитель Станислав 
Лулудов. 

– Наше поселение сравнитель-
но небольшое в Темрюкском районе, 
на территории муниципалитета про-
живает порядка 6500 человек. Бюд-
жет Сенного, включая краевые субси-
дии, на сегодняшний день составляет  
28 миллионов рублей. Собственных 
доходов порядка 22 миллионов, – рас-
сказал Станислав Ильич. – Главное, на 
что направлена наша работа, – это соз-
дание комфортных условий для жиз-
ни людей. Как и другие поселения  
Кубани, мы каждый день сталкиваем-
ся с большим количеством вопросов 
и проблем, многие из которых помо-
гает решать местный бизнес. 

НАДЕЖНАя  
ОПОРА

Самым крупным бюджетообразующим 
хозяйством в муниципалитете являет-
ся ОАО АПФ «Фанагория». Предприя-
тие обеспечивает рабочими местами 
более 1500 жителей поселения. Кроме 
того, на территории Сенного работа-
ют такие предприятия, как ЗАО «При-
морское», «Кубанская винная компа-
ния» и ООО «Фанагория-Агро». Основ-
ное направление деятельности данных 
организаций – это выращивание вино-
града и виноделие. Кафедра виногра-
дарства Кубанского аграрного универ-
ситета работает вместе с «Фанагория-
Агро» более десяти лет. Занимаются 
выращиванием высококачественных 
сортов винограда. Поселение по пра-
ву этим гордится. 

Довольно хорошо развивается ма-
лый и средний бизнес. На сегодняш-
ний день в муниципалитете около 300 
предпринимателей. В основном они 
заняты в сфере торговли.

– Так вышло, что большая часть де-
путатов нашего поселения является 
представителями бизнес-сообщества. 

Ж
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Это инициативные, неравнодушные 
жители муниципалитета. У нас с ними 
сложилась сплоченная команда. Это ли 
не главное в решении поселенческих 
вопросов по благоустройству? – отме-
тил руководитель территории. 

ВО БЛАГО  
ЖИТЕЛЕй

Наведением порядка в поселении за-
нимается муниципальное унитар-
ное предприятие «ЖКХ-Фанагория».  
На протяжении всего года его сотруд-
ники осуществляют покос сорной рас-
тительности, работы по поддержанию 
санитарного порядка мест захороне-
ния. Силами МУПа установлен забор 
на новом кладбище, ликвидируются 
стихийные свалки, осуществляется 
вывоз бытовых отходов. 

– В 2014 году наше предприятие по-
лучило прибыль в сумме 113 тысяч ру-
блей. Большая часть дохода – это сред-
ства за вывоз мусора. Мы провели се-
рьезную организационную и информа-
ционную работу с жителями. При этом 
около 17% населения продолжает не 
платить за вывоз ТБО. Со злостными 
неплательщиками активно работает 
административная комиссия, – рас-
сказал глава муниципалитета. 

Одной из важных проблем поселе-
ния Станислав Лулудов назвал каче-
ство водоснабжения в летний период.  
Водой муниципалитет обеспечивает 
ООО «Югводоканал». В 2014 году был 
произведен капитальный ремонт наи-
более сложного участка водопровода 

самым крупным 
бюджетообразующим хозяйством 
в муниципалитете является 
оао апФ «Фанагория». предприятие 
обеспечивает рабочими местами 
более 1500 жителей поселения

по улице Садовой в Сенном, полностью 
заменено 370 метров трубы. 

– Не обходится без перебоев в по-
ставке воды, так как высок износ се-
тей. Все полномочия по решению  
«водных» вопросов мы стараемся вы-
полнять в полном объеме. Часть без-
хозных труб заменили. Сейчас заку-
плена еще одна небольшая партия.  
В скором времени произведем допол-
нительные работы по замене сетей, – 
отметил Станислав Ильич. 

Не так давно было проведено 
озеленение территории мемориала  
«Каска». В дополнение к уже существу-
ющей аллее каштанов высажено около 
1000 саженцев многолетних насажде-
ний, в том числе туи, и 800 саженцев 
роз. В субботнике приняли участие со-
трудники администрации, МУП «ЖКХ-
Фанагория», депутаты. Были установ-
лены лавочки для отдыха, урны и дет-
ская площадка. 

В прошлом году в поселении ре-
шили многолетнюю проблему с отсут-
ствием рынка и специально установ-
ленного места для торговли. 

– На общем совете с депутатами Сен-
ного сельского поселения было приня-
то решение выделить средства на соз-
дание небольшого рынка. Руководство 
ОАО АПФ «Фанагория» предоставило 
нам в аренду земельный участок под 
организацию ярмарки. В течение двух 
месяцев мы создали благоустроенную 
территорию на 35 торговых мест, –  
подчеркнул глава поселения. 

Еще одну давнюю проблему по-
могли решить руководители админи-
страции Темрюкского района. Из его 

Главное, на что 
направлена 
наша работа, – 
это создание 
комфортных 
условий 
для жизни людей
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станислав лулудов, 
глава сенного сельского поселения: 
«Работа в поселении строится 
на плодотворном взаимодействии 
администрации с депутатским корпусом 
и жителями муниципалитета»

го сада № 38, фигурная ограда с ини-
циалами на памятнике старшине Чер-
нявскому –неотъемлемая часть и гор-
дость поселка Сенного.

ГОВОРИМ 
О НАБОЛЕВШЕМ

Не остается без внимания вопрос ре-
монта дорог. В прошлом году за счет 
бюджетных и привлеченных средств 
во всех трех поселках был произве-
ден капитальный и ямочный ремонт. 
В Сенном на углу улиц Мира и Почто-
вой оборудован тротуар и установлен 
знак «Пешеходный переход». 

С недавнего времени, по словам 
руководства и самих жителей, появи-
лась серьезная дорожная проблема, 
связанная с большегрузным транспор-
том. Дорогу, проходящую через посе-
лок Сенной, утвердили в крае в каче-
стве главного транспортного пути для 
передвижения машин, которые осу-
ществляют перевозку всех инертных 
материалов для строительства моста 
через Керченский пролив. По согла-
шению с краевыми властями через 4 
года после окончания строительства 
подрядчики обязаны будут восстано-
вить дорогу. Однако проблема заклю-
чается в том, что большегрузы рабо-
тают круглосуточно, да и зачастую их 
тоннаж превышает допустимый. 

– Мы готовы идти на уступки и не 
затрагивать многочисленные днев-
ные рейсы. Но оставлять без внима-
ния ночные разъезды большегрузных 

машин ни администрация, ни населе-
ние не могут. Сотрудники полиции 
будут следить за тем, чтобы перевоз-
ка грузов не осуществлялась в ноч-
ное время, – выразил надежду Ста-
нислав Ильич. 

На сегодняшний день одной из 
главных задач в поселении остает-
ся приведение в порядок объектов 
культуры. 

Депутаты и предприниматели по-
могли частично отремонтировать До-
ма культуры в поселках Приморский 
и Сенной. За счет спонсорских и посе-
ленческих средств провели отопление, 
установили пожарные гидранты. 

Уже не первый год, по словам ру-
ководителя муниципалитета, поселе-
ние подает заявки на вхождение ДК в 
Сенном в программу софинансирова-
ния по ремонту учреждений культу-
ры, однако положительный ответ по-
ка не получен. 

Определенную озабоченность у ру-
ководства поселения и депутатов вы-
зывает вопрос передачи полномочий. 

– До конца нам, муниципальным со-
трудникам, не ясна ситуация с полно- 
мочиями по архитектуре. На протяже-
нии 7 лет, начиная с 2008 года, посе-
ление создавало свою архитектурную 
базу. Велась серьезная работа по обе-
спечению населения качественными 
услугами в данной области. Люди со 
всего муниципалитета без проблем 
приезжали к нам, и мы совместными 
усилиями решали все вопросы. Хоте-
лось бы отметить, что справлялись с 
поставленными задачами, – рассказал 

бюджета для благоустройства терри-
тории детского сада № 39 в посел-
ке Сенном было выделено 270 тысяч 
рублей на приобретение тротуарной 
плитки. Не остались в стороне посел-
ковая администрация, депутаты Сове-
та и предприниматели. Они собрали 
средства и приобрели песок и цемент. 
В процесс включились и родители до-
школят. Все работы по укладке плит-
ки выполнили рабочие ООО «Элева-
торный комплекс Сенной».

В детском саду № 38 два года на-
зад был проведен капитальный ремонт 
здания. Все помещения соответствуют 
необходимым характеристикам и тре-
бованиям. Комнаты светлые и простор-
ные. Вход в учреждение осуществля-
ется строго в бахилах. На территории 
сада оборудованы качественная дет-
ская площадка и беседка. Летом сво-
их гостей детский сад встречает кра-
сивыми цветущими клумбами, в ко-
торых среди цветов можно разглядеть 
небольшие глиняные кувшины, амфо-
ры и горшочки. По словам сотрудни-
ков, эти элементы декора являются для 
всего поселения своеобразной визит-
ной карточкой, так как символизиру-
ют непосредственную связь поселка с 
исторической Фанагорией. 

Огромный вклад в работу по благо- 
устройству поселка Сенного внес та-
лантливый местный житель Петр Ан-
типов. Он не первый год украшает со-
циально значимые объекты коваными 
изделиями, сделанными своими рука-
ми. Ворота на спортивной площадке, 
парадные ворота школы № 8 и детско-

Доходы
Бюджет, включая краевые субсидии, 
на сегодняшний день составляет 
28 миллионов рублей. собственных 
доходов порядка 22 миллионов
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мск опыт поселений

Станислав Лулудов. – А теперь полу-
чится, что люди со всех 11 поселений 
Темрюкского района станут ездить в 
райцентр и там решать архитектурные 
проблемы. Любая процедура потребует 
гораздо больше времени и сил, не го-
воря уже о частых доработках и пере-
делках. То есть население будет вынуж-
дено не только отстаивать серьезные 
очереди, но и по всем возникающим 
вопросам в процессе, например, вво-
да жилья в эксплуатацию или оформ-
ления земли в собственность ездить 
в районный центр на консультации и 
переделывание документов. 

Дело будет затягиваться, а от этого, 
уверен глава, пострадает качество.

 

ДВИЖЕНИЕ –  
ЖИЗНь

В сельской местности главным факто-
ром существования и развития всег-
да были люди. На вопросы о том, воз-
вращается ли молодежь в поселение 
после учебы в крупных городах, при-
езжает ли народ на постоянное место 
жительства из других регионов Рос-
сии, Станислав Ильич уверенно отве-
тил, что сегодня жизнь на селе посте-
пенно, но возрождается. В качестве 
примера он рассказал, как в Сенном 
сельском поселении удалось решить 
вопрос обеспечения жильем меди-
цинских специалистов: 

 – Когда у нас появились желаю-
щие работать в местных медицин-
ских учреждениях, мы решили, что 
этот шанс упускать нельзя, и необхо-

димо предоставить все условия для  
того, чтобы обеспечить свой муници-
палитет врачебными кадрами. Адми-
нистрация поселения и депутаты соста-
вили сметную документацию, привлек-
ли средства хозяйствующих субъектов,  
1 миллион рублей выделили из бюд-
жета поселения и обговорили с под-
рядчиками весь объем предстоящих 
работ. В настоящее время на терри-
тории муниципалитета начато стро-
ительство 4 однокомнатных квартир 
средней площадью в 34 квадратных 
метра. Жилье будет предоставляться 
по договору социального найма. 

Кроме того, в рамках программы 
предоставления земельных участков 
многодетным семьям для жилищного 
строительства активно продолжается 
работа по обеспечению участков ин-
женерной инфраструктурой, которая 
включает газо-, энерго- и водоснабже-
ние. В настоящий момент готовится 
пакет документов для проведения го-
сударственной экспертизы. В скором 
времени семьи смогут начать строи-
тельство собственных домов. 

Как отметил Станислав Лулудов, 
помимо жилья для комфортного про-
живания людей необходимо обеспе-
чить достойным досугом. Активное 
внимание руководство поселения уде-
ляет развитию и популяризации спор-
та на своей территории. Ежегодно в 
Сенном проводятся соревнования по 
виндсерфингу, участие в которых при-
нимают спортсмены из разных горо-
дов России.

Любители футбола следят за жиз-
нью местной команды «Приморский». 

в детском саду № 38 два года назад 
был проведен капитальный ремонт 
здания. все помещения соответствуют 
необходимым характеристикам 
и требованиям. комнаты светлые 
и просторные

В сельской 
местности 
главным фактором 
существования 
и развития всегда 
были люди
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За поселком Сенным 
ведутся раскопки самого 
большого на территории 
России городища – 
Фанагории 

ее подводная часть, затонувшая в 
таманском заливе, удивляет наход-
ками. под тысячелетним слоем ила 
археологи нашли нетронутый време-
нем античный мрамор – надгробия 
и фрагменты колонны с высеченны-
ми на древнегреческом языке тек-
стами. в 2012 году был построен 
научно-культурный центр «Фанаго-
рия». сразу после церемонии откры-
тия он принял в своих стенах между-
народный симпозиум на тему «антич-
ное наследие кубани».

в прошлом году председатель пра-
вительства РФ Дмитрий медве-
дев подписал указ о создании круп-
нейшего природного историко-
археологического музея-заповед- 
ника «Фанагория». он будет основан 
на условиях государственно-частного 
партнерства. в софинансировании 
проекта примет участие благотвори-
тельный фонд «вольное дело». 

кроме того, в сенном еще видны рас-
копы древнегреческого городища ке-
пы, где были обнаружены мраморные 
бани. недалеко от раскопов, на бе-
регу таманского залива, из-под зем-
ли бьет источник. Удивительно, что в 
метре от соленых вод залива вода в 
нем совершенно пресная. сюда за 
ней приходят местные жители и от-
дыхающие.

Уникальные 
находки

в сенном еще видны раскопы 
древнегреческого городища 
кепы, где были обнаружены 
мраморные бани

Так, в прошлом году в рамках Спарта-
киады поселений Темрюкского райо-
на «За единую и здоровую Тамань!», 
прошедшей под девизом «Спорт про-
тив наркотиков!», футболисты стали 
победителями в борьбе за районный 
Кубок по футболу. 

– Желание заниматься спортом 
надо прививать с детства. Мы стара-
емся не отступать от этой идеи, обе-
спечивая подрастающему поколению 
все необходимые условия для занятий 
физической культурой. За счет соб-
ственных и краевых средств по про-
грамме софинансирования мы по-
строили спортплощадку в поселке Сен-
ном общей стоимостью в 3 миллиона  
рублей, – рассказал глава. – Когда речь 
зашла о необходимости строительства 
подобного объекта в поселке Соленом, 
было принято решение сделать это за 
счет собственных средств. Данный 
проект реализовали. Однако вторая 
площадка чуть меньше по размеру –  
240 квадратных метров. Она обошлась 
нам в 915 тысяч рублей. Но для детей 
главное не размер площадки, а ее на-
личие. Коллеги из других поселений 
решили пойти по нашему пути, пере-
нимая как опыт строительства, так и 
сам проект. 

ПЛАНы  
И ПЕРСПЕКТИВы

В планах на будущее серьезное ме-
сто в работе административного кор-

пуса, по словам Станислава Ильи-
ча, занимают вопросы берегоукре-
пления, дальнейшего улучшения 
коммунальной инфраструктуры и  
водоотведения.

– Людям нужно создать условия 
для комфортного проживания. У нас 
в поселении не хватает парков и зон 
для отдыха. Мы планируем постро-
ить городок, где разместятся пер-
сонажи и атрибуты из детских ска-
зок. Нужны краски, яркие впечатле-
ния! В прошлом году поселок Сенной 
отметил свой юбилей – 220-летие  
со дня образования. Мы постарались 
устроить для жителей настоящий 
праздник с выступлением музыкаль-
ных коллективов. Опять же, колос-
сальную поддержку в организации 
мероприятия нам оказали местные 
предприниматели. Подарком посел-
ку стало световое украшение цен-
тральной улицы – Мира. Если про-
ехать по ней поздним вечером, то 
можно увидеть, как вдоль всей ули-
цы светятся обрамленные в красивые 
рамки с люминесцентной подсвет-
кой большие буквы «С». Для кого-то  
это пустяки, а для нашего поселе-
ния – еще одна яркая деталь в по-
вседневности. Муниципалитет не 
стоит на месте. Иногда приходит-
ся тяжело, но любые трудности де-
лают нас только сильнее. Наша ко-
манда нацелена на положительные 
результаты, и мы уверенно, пусть не 
так быстро, но шагаем вперед, – за-
ключил Станислав Лулудов.

когда появились желающие работать в местных медицинских учреждениях, 
решили, что этот шанс упускать нельзя, и необходимо предоставить все условия 
для того, чтобы обеспечить свой муниципалитет врачебными кадрами
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едеральным законом от 7 мая 2013 года  
№ 104-ФЗ «О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации и отдель-
ные законодательные акты Российской Феде-

рации в связи с совершенствованием бюджетного про-
цесса» в пункте 3 статьи 84 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации исключена норма о том, что положения 
федеральных законов и (или) нормативных правовых ак-
тов Президента РФ и (или) Правительства РФ, предусма-
тривающие предоставление субвенций из федерально-
го бюджета (бюджета Федерального фонда обязательно-
го медицинского страхования) бюджетам субъектов Рос-
сийской Федерации (бюджетам территориальных фондов 
обязательного медицинского страхования), должны еже-
годно вводиться в действие федеральным законом о бюд-
жете на очередной финансовый и плановый период при 
условии утверждения данным законом соответствующих 
субвенций бюджетам субъектов РФ (местным бюджетам), 
бюджетам территориальных фондов обязательного меди-
цинского страхования. Аналогичные изменения внесены 
в пункт 3 статьи 85 касательно бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации. 

При этом в Федеральном законе «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации» данная норма не признана утратившей силу 
и является действующей. Такая ситуация создает неодно-
значное толкование правоприменителями норм федераль-
ного законодательства.

Реализация закона направлена на устранение возник-
шей коллизии вышеуказанных правовых норм федераль-
ного законодательства.

Библиотекам – быть!

Внесены изменения в статью 23 Федерального закона 
«О библиотечном деле». При принятии решения о реор-
ганизации или ликвидации муниципальной библиотеки 
будет учитываться мнение общественности. 

Библиотеки в Российской Федерации являются ключе-
вым звеном в создании единого образовательного, культур-
ного, информационного пространства страны и удовлетво-
рении конституционных прав граждан на информацию и 
доступ к культурным ценностям. Также библиотеками обе-
спечивается преемственность и непрерывность образова-
тельных, культурных связей и традиций человека.

Идеология идущих в стране преобразований подразу-
мевает переход к экономике знаний, построению инфор-

мационного общества. Роль библиотек как информаци-
онных центров и центров культурной жизни становится 
актуальной.

В Российской Федерации в большинстве сельских посе-
лений наряду с образовательными организациями библио- 
теки являются немногими очагами образования и куль-
туры. Наличие библиотеки в сельском поселении поло-
жительным образом влияет на образовательный процесс.

Защита инфопространства

Минкомсвязь России будет осуществлять контроль 
за тем, чтобы технические средства государственных ин-
формационных систем РФ размещались только на терри-
тории России.

Согласно закону об информации, информационных 
технологиях и о защите информации технические сред-
ства информационных систем, используемых госоргана-
ми, органами местного самоуправления, государственны-
ми и муниципальными унитарными предприятиями или 
учреждениями, должны размещаться на территории Рос-
сийской Федерации.

Правительством РФ определен порядок контроля за со-
блюдением данного требования.

Установлено, что минкомсвязи России осуществляет 
мониторинг территориального размещения объектов 
контроля путем формирования и ведения соответствующего 
реестра, содержащего, в том числе:

– наименование информационной системы, ее владельца 
и (или) оператора;

– идентификационный номер налогоплательщика владельца 
и (или) оператора системы и адрес его местонахождения;

– краткое описание характера информации, размещенной 
в информационной системе;

– должностное лицо владельца и (или) оператора 
информационной системы, ответственное 
за ее эксплуатацию;

– сетевой адрес системы в интернете (при его наличии);

– адрес электронной почты администратора 
информационной системы;

Ф
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– сведения о территориальном размещении объекта 
контроля, которые включают, в том числе, 
адрес фактического местонахождения входящих 
в информационную систему технических средств.

Вышеуказанные сведения в течение одного месяца вно-
сятся в реестр субъектами контроля. В случае выявления 
несоответствия в реестре формируется запись, на основа-
нии которой составляется соответствующий акт, направ-
ляемый в Роскомнадзор, на основе которого осуществля-
ются мероприятия, предусмотренные законодательством 
РФ об административных правонарушениях.

Жилищный контроль

Уточнены срок и порядок представления органами 
местного самоуправления информации о многоквар-
тирных домах и жилых домах уполномоченным органам 
субъектов РФ.

В целях осуществления мониторинга использования 
жилищного фонда и обеспечения его сохранности орга-
ны местного самоуправления ежегодно, до 1 апреля года, 
следующего за отчетным, представляют в уполномочен-

ный орган государственной власти субъекта РФ сведения 
о МКД или жилых домах в соответствии с перечнем пока-
зателей, утвержденным Минстроем России.

Ранее представлялась информация, содержащаяся в 
электронных паспортах МКД, жилых домов, ведение ко-
торых предусматривалось Правилами, утвержденными  
Постановлением Правительства РФ от 28.12.2012 г. № 1468, 
в срок до 1 февраля года, следующего за отчетным.

Органам местного самоуправления рекомендовано 
до 1 июля 2016 года (не позднее ввода в эксплуатацию  
ГИС ЖКХ) запрашивать у организаций, оказывающих  
услуги по содержанию и ремонту общего имущества соб-
ственников в МКД и предоставляющих коммунальные услу-
ги, сведения, с учетом которых осуществляется монито-
ринг в соответствии с перечнем показателей.

Постановление Правительства РФ от 28.12.2012 г.  
№ 1468 «О порядке предоставления органам местного 
самоуправления информации лицами, осуществляющи-
ми поставки ресурсов, необходимых для предоставления 
коммунальных услуг, и (или) оказывающими коммуналь-
ные услуги в многоквартирных и жилых домах либо услуги  
(работы) по содержанию и ремонту общего имущества соб-
ственников помещений в многоквартирных домах» при-
знано утратившим силу.

Роль библиотек как инфоцентров и центров 
культурной жизни становится актуальной
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Инициативы 
добра

В Краснодаре набирает обороты новый тренд. 
Cовершенно не организованное, практически 

стихийное, но становящееся все более массовым 
движение социальных инициатив. Люди, 

преодолевая трудности, пытаются изменить мир 
вокруг себя к лучшему и помочь нуждающимся

текст: Инна Ознобихина
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«Я хочу жить!»

…Солнечный летний день – 12 июля. 
В Городском саду, как обычно на вы-
ходных, гуляет множество людей. Зву-
чит музыка, повсюду раздаются звон-
кие голоса детей. На главной сцене 
идет красочное представление – дет-
ская вокальная группа исполняет ве-
селые песни, за ней выходят в граци-
озном танце восточные красавицы, 
фокусник удивляет зрителей неверо-
ятными трюками, а клоуны заводят с 
маленькими гостями парка игры с воз-
душными шарами и мыльными пузы-
рями. Но это не простой концерт. Все 
артисты выступают на фоне огром-
ного баннера с фотографией малы-
ша в больничной повязке и надписью  
«я хочу жить!»…

ПО ЦЕПОЧКЕ  
ДОБРА

История организации данного меро-
приятия началась с большого горя и 
попыток его преодолеть. Трехлетне-
му краснодарскому мальчику Илюше 
Дяченко поставили страшный и ред-
кий диагноз – лимфома Беркетта, рак 
в 3-й стадии. Лечение возможно толь-
ко за рубежом, и, конечно же, оно не-
вероятно дорогое. Родители продали 
все что могли, переехали с ребенком 
в Израиль, но средств по-прежнему не 
хватает. Пробовали просить помощи 
классическим методом – публикова-
ли объявления в Интернете на различ-
ных сайтах и форумах. Некоторое ко-
личество денег даже удалось собрать,  
но слишком мало. Стало ясно, что дей-
ствовать необходимо другим способом. 
Мама Илюши обратилась к своей дав-
ней подруге Ольге Шаропат – профес-
сиональному организатору и ведущей 
праздничных мероприятий. 

Сначала с помощью друзей и зна-
комых хотели организовать своего 
рода флэшмоб, однако задумка пере-
росла в целое благотворительное ме-
роприятие – акцию по продаже хэнд-
мэйд браслетов работы дизайнера 
Фатимы Закорян в одном из клубов 
города. Тогда за один вечер удалось 
собрать немного – около 18 тысяч ру-
блей. Но мероприятие получило необ-
ходимый резонанс, который дал тол-
чок всем последующим событиям, –  
о нем заговорили.

– Когда просят просто пожертво-
вать деньги, описывая свои беды и 
горести, чаще всего отклика не на-
ходят. Мало кто хочет погружаться в 
чужие проблемы. Людям проще при-
нять участие в благотворительности, 
если с ней связано что-то приятное. 

Например, когда покупают браслет, 
остается память о хорошем поступке. 
В итоге получается, что мы не просим 
деньги, мы их зарабатываем, – пояс-
нила Ольга Шаропат.

Следующим звеном в цепочке по-
мощи Илюше стала инициатива крас-
нодарских фотографов Елены Боль-
шаковой и Ивана Жилнина, которые, 
узнав о судьбе мальчика, самостоя-

тельно организовали благотворитель-
ную акцию. Один день с утра до вече-
ра они фотографировали своих клиен-
тов, а собранные средства – 26 тысяч 
рублей – отдали на лечение малышу. 
Впоследствии несколько раз фотогра-
фы города проводили благотворитель-
ные фотосессии и общим счетом со-
брали еще около 80 тысяч.

ФИНАЛьНый  
АККОРД

Апогеем благотворительного марафо-
на стал как раз вечер в парке «Город-
ской сад». Инициативу помощи боль-
ному ребенку подхватила знакомая 
Ольги Шаропат – Евгения Высоцкая, 
педагог-психолог, эксперт региональ-
ного журнала «Семейные ценности» и 
организатор многих некоммерческих 
краевых мероприятий. Сама в далеком 

Мы не просим 
деньги, 
мы их 

зарабатываем

объединившись на всех уровнях, можно помочь одному ребенку. 
а потом – еще одному, и еще
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прошлом пережившая тяжелое время 
лечения собственного ребенка, она не 
могла оставаться равнодушной к чужой 
беде. Долгие годы Евгения сотрудни-
чает с краснодарским детским благо- 
творительным фондом «Синяя птица». 
Организация постоянно проводит ак-
ции по сбору средств; деятельность 
для нее не нова, но мероприятие тако-
го уровня организовывать пришлось 
впервые. Новость о благотворительном 
концерте разнеслась во все стороны, 
как искры от костра. Идею поддержала 
Виктория Пархоменко – руководитель 
целой группы артистов из Анапы. Са-
ма Виктория – талантливая художни-
ца песочного шоу, с которым она вы-
ступала на «Минуте славы» в Москве. 
Вслед за ней, как по команде, о своем 
желании принять участие в благотво-
рительном марафоне заявили профес-
сиональный ведущий Тигран Хачату-
ров, силовой жонглер Денис Егоров, 

композитор яков Перадзе, певица Эле-
онора Козьмина, известная КВНщица 
Мария Заикина, Захар Пархоменко со 
своим шоу «Звездный портрет» (кар-
тина была куплена благотворителем  
за 10 000 рублей), центр современ-
ной хореографии D-motion, коллек-
тив эстрадного танца «Ритм», рэппер 
Антон Путивцов, гитарист Александр 
Скифа – и это даже не весь список тех, 

кто захотел помочь малышу! Специаль-
но для участия в благотворительном 
концерте приехали звезды советского 
кинематографа – братья-близнецы из 
фильма «Приключения Электроника» 
– Владимир и Юрий Торсуевы. Кроме 
того, к акции присоединились и спон-
соры – частные компании. Предпри-
ниматели города разыгрывали серти-
фикаты на игру в страйк-бол и полеты 
на параплане, проводили гонки на ра-
диоуправляемых автомобилях, предо-
ставляли услуги по аквагриму и орга-
низовывали фотосессии, все выручен-
ные средства отдали в фонд помощи 
Илюше. А на аллейке парка напротив 
сцены развернули ярмарку ручных из-
делий – все деньги от продажи также 
пошли на лечение ребенка. 

Мероприятие организовали по 
всем правилам – получили официаль-
ное разрешение от администрации го-
рода, заручились поддержкой депута-
тов ЗСК. Строгий контроль со сторо-
ны властных структур необходим –  
к сожалению, участились случаи мо-
шенничества, когда люди с благотво-
рительными ящиками не могут предъ-
явить соответствующих докумен-
тов о своей организации или о себе. 
 Как рассказала Евгения Высоцкая, в 
акции по сбору средств для Илюши в 
Городском саду также были замечены 
«чужаки» с боксами, якобы собирающие 
средства в адрес мальчика. Хотя коли-
чество благотворительных ящиков бы-
ло строго обговорено с местной адми-
нистрацией. Из-за таких псевдоблаго- 
творителей люди перестают верить и 
помогать даже тем, кто действитель-
но нуждается в помощи. 

Всего в ходе акции 12 июля уда-
лось собрать 56 тысяч рублей. Сред-
ства, конечно, совсем небольшие. Но 
само мероприятие показало, что в крае 
живут неравнодушные люди. 

– Есть еще надежда на то, что, объ-
единившись на всех уровнях – волонте-
ры, благотворительные фонды, власт-
ные структуры, – можно помочь одному 
ребенку. А потом – еще одному, и еще. 
И мир станет чуточку лучше и добрее, 
– уверена Евгения Высоцкая.

«Рука помощи»

Вот уже четыре года подряд в марте 
проходит благотворительный концерт 
«Рука помощи». Музыканты Краснода-
ра выступают в клубе The Rock Bar, а 
все средства, вырученные от прода-
жи билетов, передают в фонд помо-
щи бездомным животным. С каждым 
годом мероприятие приобретает все 
большую популярность. В 2015-м на 

Группа помощи 
Илюше в соцсети – 

http://vk.com/
club91209560

в ходе акции 12 июля удалось собрать 56 тысяч рублей. средства, конечно, 
небольшие. но само мероприятие показало, что в крае живут неравнодушные люди



мск общество

62 МСК 07 | 2015

сцене выступило рекордное количе-
ство музыкантов. Организаторы кон-
церта – обычные горожане, которым 
не чуждо сострадание к братьям на-
шим меньшим. 

Зоозащитники отмечают, что  
во всех развитых странах вопросу о 
правах животных уделяется повышен-
ное внимание. Существуют многочис-
ленные приюты, работают специаль-
ные службы, препятствующие раз-
множению бездомных собак и кошек,  
а на законодательном уровне закрепле-
ны положения о защите зверей.

В нашей стране в данной сфере 
еще остается много нерешенных во-
просов. Однако и в России есть при-
юты для животных, один из которых 
расположен в Краснодаре. Довольно 
известный сегодня «Краснодог» 12 лет 
назад существовал лишь в виде пяти 
вольеров на территории городской ча-
сти МВД, которые попросила в арен-
ду Наталья Прусаченко у руководите-
ля подразделения. 

– я очень люблю животных и не 
могла понять, что же может так силь-
но воспрепятствовать мне органи-
зовать приют, – поделилась воспо-
минаниями Наталья. – И была пра-
ва в своей настойчивости – стоило 
лишь проявить немного терпения и 
старания. Вольеры пустовали, и ру-
ководитель службы Игорь Иванович  
Любичев пошел мне навстречу и пере-
дал их в безвозмездное пользование. 
В то время у меня был некоторый ве-
теринарный опыт, и в благодарность 
за возможность содержать животных 
на территории части я помогала уха-
живать и за ведомственными служеб-
ными собаками.

Некоторое время спустя к Наталье 
присоединилась студентка Мария Шмат-
кова. Сначала, как вспоминает девуш-
ка, было очень трудно: денег не хва-
тало, о наемных работниках речь тог-
да вообще не шла. Ездить и ухаживать 
за животными каждый день приходи-
лось самим – на общественном транс-
порте, после учебы, а иногда и вместо 
нее. Постепенно количество вольеров 
удалось увеличить. Спустя примерно 
полгода появился и первый офици-
альный сотрудник – наняли уборщи-
цу, такую же девочку-студентку, кото-
рая приезжала ежедневно и убирала 
вольеры. Стало полегче. 

– Чтобы хоть как-то вытягивать 
обеспечение приюта, начали свою 
первую кампанию по сбору пожерт-
вований – создали тему для обсуж-
дения на местном интернет-форуме, 
напечатали листовки и объявления.  
Попытки были слабыми и неоргани-
зованными, однако благодаря им лю-
ди узнали о том, что приют вообще су-

ществует, стали помогать, – расска-
зала Мария Шматкова. – Помню, как 
приходилось ездить по разным частям 
города и собирать помощь по крупи-
цам: там пятьсот рублей дадут, там – 
сто, там пять килограммов корма ку-
пят... Колоссальное время на это ухо-
дило, но мы были благодарны.

Следующей вехой в развитии ста-
ло появление первого ветеринарно-
го врача. Это было дешевле, неже-

ли регулярно возить болеющих жи-
вотных в клиники города на такси.  
Сегодня из данной инициативы вырос 
целый ветеринарный кабинет, кото-
рый и стал основным источником до-
хода для приюта. 

НА ВСЕХ  
УРОВНяХ

На сегодняшний день территория 
«Краснодога» значительно увеличилась. 
На помощь зоозащитникам пришла  
администрация города. Наталья Пру-
саченко рассказала, что однажды по-
пала на прием к главе Краснодара Вла-
димиру Евланову. Мэр инициативу об 
открытии полноценного приюта под-
держал. В безвозмездное пользование 
активистам передали прилегающую к 
части МВД землю – она как раз нахо-
дится в муниципальной собственно-
сти и в то время пустовала. 

Новые постояльцы 
появляются 

в приюте 
каждый день

Более 5 тысяч собак и кошек обрели долгожданных хозяев. 
и еще 397 ждут своей очереди



07 | 2015 МСК 63

Сотрудничество с администрацией  
города на этом не закончилось. Несколь-
ко лет назад приют подписал муници-
пальный контракт на оказание услуг 
по стерилизации бездомных собак. 
Как отметила основатель «Краснодога»,  
программа в простонародье называет-
ся «Отлов, стерилизация, выпуск». По-
добная практика уже давно применяет-
ся во всех развитых странах. Метод на-
правлен на сокращение поголовья без-
домных животных, как альтернатива 
негуманному уменьшению их числен-
ности путем усыпления. Тем более ста-
тистика показывает, что на смену уби-
тым собакам все равно придут другие, 
так как в их природе заложено выжи-
вание через активное размножение. 

Согласно контракту, сотрудники 
приюта самостоятельно или по заяв-
кам жителей ловят бродячих собак, до-
ставляют в приют, обрабатывают их 
от паразитов, колят вакцину против 

бешенства и проводят операцию по 
стерилизации. Затем животному ку-
пируют одно ушко, чтобы в дальней-
шем было понятно, что эту особь уже 
обработали, и выпускают обратно ту-
да, где поймали. 

– В результате многолетней рабо-
ты на сегодняшний день можно с уве-
ренностью сказать, что бездомных со-

На помощь 
зоозащитникам 

пришла 
администрация 

города

субботники становятся ключевым инструментом социального развития. если люди 
начнут проявлять интерес к окружающему их миру, то весь город станет лучше

бак на улицах города стало гораздо 
меньше, – подчеркнула Наталья Пру-
саченко. – Одно время поток обрабо-
танных животных достигал более сот-
ни собак в месяц, но сегодня это при-
несло свои плоды.

Инициативу добра подхватили мно-
гие горожане. В «Краснодог» постоян-
но приезжают волонтеры, помогают 
ухаживать за животными. 

За все годы существования «Крас-
нодога» через его стены прошли тыся-
чи животных. Более 5 тысяч собак и 
кошек обрели долгожданных хозяев. 
И еще 397 ждут своей очереди. 

Новые постояльцы появляются в 
приюте практически каждый день.  
К сожалению, на местном уровне не уда-
ется решить глобальные проблемы. 

– В правовом поле нашей страны 
сегодня существуют огромные пробелы 
в плане обращения с животными, – по-
яснила руководитель «Краснодога». –  
Чего стоит одно только бесконтроль-
ное размножение, которое осуществля-
ют многочисленные собако- и кошко-
заводчики, создавая всяческие миксы 
новых пород, чтобы продать людям за 
большие деньги. И если животные не 
реализуются, то их просто выбрасыва-
ют на мусорку, пополняя тем самым 
ряды бездомной армии. Никакой от-
ветственности за это не предусмотре-
но, так как на сегодняшний день жи-
вотные считаются собственностью че-
ловека и поступать он с ней может по 
своему усмотрению.

Обыкновенное чудо

Третья сторона социальной активности 
в кубанской столице связана с самим 
Краснодаром. Все больше появляется 
неравнодушных к своему городу лю-
дей. Жителей волнует все – от состоя-
ния ливневой канализации до наличия 
парковых зон. Конечно, до всеобщего 
единения далеко, но первые ростки в 
виде вспыхивающих частных иници-
атив начинают прорастать.

Первое «обыкновенное чудо» совер-
шила краснодарская художница Ана-
стасия Зуева. Из заваленного хламом 
и мусором двора двухэтажного мно-
гоквартирного дома на улице Шоссе  
Нефтяников она сделала цветущий 
райский уголок для отдыха и обще-
ния с соседями. Последние, кстати, 
сначала были далеко не в восторге 
от проявленной инициативы и даже 
препятствовали вывозу с таким тру-
дом накопленного годами драгоцен-
ного хлама. Но Анастасия была твер-
до уверена в желании больше не на-
блюдать из окна своей квартиры  
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депрессивную картину заброшенного 
и заросшего двора. Мало-помалу она 
собственноручно расчищала грядки, 
сажала цветы, приводила в порядок 
дорожки. Но на создание полноцен-
ного ландшафтного дизайна требова-
лись средства. В Интернете художница 
создала группу «Помоги двору хрома-
ющему» и стала давать уроки благо-
творительного рисования в установлен-
ной на придомовой территории бесед-
ке. При виде прекрасных метаморфоз  
в собственном дворе сердца соседей от-
таяли. Последний шаг на пути к полно-
му преображению участка сделали об-
щими силами – покосившийся забор 
сменила новая металлическая сетка. 
Сейчас в этом дворе создалось насто-
ящее семейное содружество: все вме-
сте празднуют дни рождения, играют 
в игры, поют, танцуют и варят компо-
ты из тех вишен, что выросли в их саду.

ТВОРЧЕСТВО  
И ЧИСТОТА

Опыт Анастасии Зуевой действитель-
но вдохновляет, но было бы хорошо, 
если бы подобные мероприятия ста-
ли повсеместными, считает руково-
дитель краснодарского общественного 
совета «Помоги городу» Елена Шува-
лова. Чтобы этому как-то поспособст- 
вовать, родилась идея организации 
арт-субботников. Участники этих ме-
роприятий не просто убирают улицы 
или пропалывают грядки, но и про-
являют свои творческие способности. 

Первым под прицел городских ак-
тивистов попал берег одного из Кара-
сунских озер в районе Дмитриевской 
Дамбы. В апреле участники суббот-
ника очистили от мусора территорию 
и создали целый ряд инсталляций –  
например, смастерили необычную  
скульптуру «Супервелик». Любители 
здорового образа жизни теперь мо-
гут с ней сфотографироваться, оседлав 
огромный байк. Также во время меро-
приятия старым лавочкам активисты 
придали обновленный внешний вид. 
Места для сидения и спинку обшили 
фанерными кусочками и раскрасили яр-
кими красками. Дизайнеры-любители 
создали место для романтиков. 

В ходе последующих субботников 
накал активности только повышался. 
Число участников мероприятий росло:  
к творческим встречам присоедини-
лись волонтеры, студенты, представи-
тели ТОС, а также активисты многих 
городских сообществ. К примеру, свою 
готовность выразило и сообщество ве-
гетарианцев Краснодара, для которых 
вопрос защиты окружающей среды яв-
ляется одним из актуальных. 

– Если весь собранный мусор про-
сто отнести на свалку, то в конечном 
итоге он все равно останется факто-
ром загрязнения окружающей среды. 
Поэтому мы предлагаем организовать 
сортировку собранных отходов и от-
правлять их на переработку, – расска-
зал веган Александр Ласкин.

Кстати, ребята уже имеют опыт 
сбора вредных отходов. У активистов 
работает магазин по продаже продук-
тов растительного происхождения, в 
рамках которого организован пункт 
приема пластика, использованных 
ламп накаливания, батареек, стек-
ла и бумаги. 

На субботнике 11 июля к движе-
нию также подключились биологи и 
озеленители, которые высадили на 
берегу Карасуна на улице Селезне-
ва кувшинки и кубышки. Здесь же 
студенты Кубанского аграрного уни-

Наша цель – 
создать 

в Краснодаре моду 
на арт-субботники

все больше появляется неравнодушных к своему городу людей. Жителей 
волнует все – от состояния ливневой канализации до наличия парковых зон

верситета трудились над созданием  
«Золотого рудника». На творчество 
активистов вдохновила груда камней, 
оставленных кем-то из местных за-
стройщиков. Ее раскрасили в золотой 
цвет, наклеили «самоцветы» и устано-
вили возле «рудника» тачку с «драго-
ценными камнями». 

Все эти преобразования – только 
начало. Елена Шувалова рассказала, 
что при общественном совете по раз-
витию городской среды разработан 
проект по созданию линейного парка 
«Карасуны», который объединит все  
11 озер велодорожками, аллеями и 
цветниками. На его реализацию уй-
дет не менее 15 лет. Чтобы реализо-
вать такой масштабный проект, необ-
ходимы продуманная поддержка и по-
нимание со стороны самих жителей. А 
субботники как раз и выступают в ро-
ли ключевого инструмента социаль-
ного развития города и формирова-
ния мышления активного горожанина.

– Наша цель – создать в Краснодаре 
моду на арт-субботники как на место 
проведения семейного досуга, – рас-
сказала руководитель общественно-
го совета. – Надеемся, что это станет  
одним из главных правил хорошего 
тона, будет принято облагораживать 
территорию вокруг своего дома. Если 
люди начнут проявлять активный ин-
терес к окружающему их миру, то весь 
город станет гораздо лучше.
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